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*Al cuestionársele al alcalde capitalino sobre si esta empresa ha sido boletinada a nivel 
nacional para que nadie le de trabajo por incumplimiento en sus plazos proyectados, 
dijo que en el momento en que se adjudicó la obra en mención a dicha empresa no 
estaba inhabilitada, pero hoy en la mesa está la posibilidad de sancionarla e inclusive 
de rescindirle el contrato, pero en este caso si se paralizará la obra.
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¡Saldate enloquece!

En un hecho inédito en la historia 
del PRI a nivel nacional, el CEN de 
este partido reconoció la resolución 
de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación en contra de mandatarios 
sospechosos de preparar actos 
legales de blindaje a sus actos 
tortuosos e ilegales.
El dirigente priísta Enrique Ochoa 
afirmó que el partido está a favor 
de la transparencia y rendición 
de cuentas por lo que  celebró 
y reconoció la resolución de la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) que declaró de 
manera unánime la invalidez de los 
sistemas estatales anticorrupción 
en Chihuahua y Veracruz.
El líder subrayó que en la propuesta 
y en los hechos, el PRI acredita que 
está a favor de la transparencia y 
la rendición de cuentas. Sobre todo 
en estos temas que lastiman a la 
sociedad que demanda la lucha 
contra la corrupción y se pronuncia 
por la rendición de cuentas.
Dijo Ochoa Reza que el partido 
que dirige se manifiesta entonces  
en contra de la corrupción y la 
impunidad, “las cuales no tienen 
cabida en el México moderno que 
estamos construyendo día con día”.
El ex director de la CFE recordó 
que la resolución de la SCJN se 
dio luego que el tricolor acudió al 
Senado de la República a solicitar a 
los legisladores de su partido, ejercer 
las atribuciones que les confiere el 
Artículo 94 de la Constitución Política 
de los Estados Unidos Mexicanos: 
también se pidió  a la Corte que 
atendiera de manera prioritaria 
la acción de inconstitucionalidad 
promovida por el Presidente Enrique 
Peña Nieto.
Saliéndose de los cartabones 
t rad i c i ona les  de l  PR I  que 

siempre cobijaba y era cómplice 
de gobernadores acusados de 
enriquecimiento inexplicable y de 
malos manejos financieros, lo cuan 
molestaba al electorado, el líder 
nacional reconoció la actuación 
del primer mandatario de la nación 
por haber promovido dicha acción 
de inconstitucionalidad a través 
de la Procuraduría General de la 
República.
Asimismo, agradeció el trámite 
que real izó el Senado de la 
República al presentar la solicitud 
de inconstitucionalidad ante la SCJN.
“Ésta es una muestra palpable de 
que las instituciones mexicanas, 
actuando en pleno uso de sus 
atribuciones y responsabilidades, 
construyen un Sistema Nacional y 
Sistemas Estatales Anticorrupción 
de manera transparente, oportuna 
y efectiva, como lo demanda la 
ciudadanía”, puntualizó.
No hay que olvidar que el PRI perdió 
las elecciones del pasado mes de 
junio en las entidades donde se 
acusó a los mandatarios en turno 
de enriquecerse caprichosa y 
escandalosamente y en los estados 
donde los propios mandatarios se 
daban vida de reyes, adquiriendo 
múltiples propiedades y viviendo 
como faraones en tanto el pueblo 
sigue debatiéndose en la pobreza 
y la marginación.
Los partidos políticos nacionales 
deben cambiar su forma de actuar y 
de ‘proteger’ a sus correligionarios 
porque eso les resta votos y les 
cuesta derrotas. No sabemos si al 
PRI esto le sirva para reponerse 
pero las actitudes inéditas de su 
dirigencia al menos son diferentes 
a como actuaban en el pasado.

VEREMOS 
Y DIREMOS.

PRI DA LA ESPALDA A  
GOBERNADORES ‘SOSPECHOSOS’

JULIO CASILLAS BARAJAS

LIBRE PENSAMIENTO

NAYARIT PLURAL
Por Fernando Gutiérrez Meza

Ahora resulta que el secretario general 
de la Alianza de Autotransporte en 
Nayarit, Carlos Saldate Castillón, se 
le hizo poca cosa su aspiración a 
la presidencia de Tepic, en reciente 
evento con su gremio, manifestó con 
su fina voz que va por la grande, o 
sea que quiere medirse con Manuel 
Cota, Raúl Mejía, Miguel Ángel y 
Antonio Echevarría García, que en 
su momento buscarán la candidatura 
para suceder al actual jefe del poder 
ejecutivo.
Lo anterior fuese posible si el dirigente 
de esa organización tuviera una 
fuerza verdadera en su sindicato, 
pero no es así, tanto permisionarios 
como choferes se expresan mal 
de él, en tanto otros se muestran 
indiferentes de cuestiones políticas 
o aspirantes, dicen que todos es 
lo mismo, llegan y solo buscan su 
beneficio y los gobernados que se 
rasquen como puedan. 
Todavía el jueves anterior, un día 
antes que el diputado federal Gianni 
Ramírez Ocampo, se llevara parte 
de la media hora de un espacio 
noticioso, se percibía la inquietud 
de ser alcalde de la capital nayarita, 
pero 24 horas después cambia de 
opinión y dijo su nana que mejor 
gobernador, cuestión que veremos 
o quiere brincar alto y amarrar Tepic 
antes que otra cosa suceda. 
El gremio del servicio público, los 
cantineros, peluqueros y tortilleras 
son muy comunicativos, con solo 
meter punta y se saca hebra de 
cómo es la vecina, el compadre, 
el primo o hasta los hermanos, y 
comentan te voy a platicar pero no 

vayas a decir que yo te dije, 
y se sueltan con el chisme 
que toda la vida ha existido, 
hasta en oficinas se estila la 
chunga y la milonga entre 
compañeros.
El tema es que con estas 
lluvias y ante la necesidad 
aborde un taxi de los amarillos, 
y que me toca un chofer muy 
cotorro, platicó de cuestiones 
de seguridad y cosas que 
ellos saben, comentó de lo 
destrozado de algunas calles 
y avenidas de la ciudad, del 
tal por cual político, y hasta 
pensé, este tipo es gente de 
Saldate, mejor no le muevo, al 
rato me cobrará más cara mi 
dejada a Vistas de la Cantera, 
pues era un auto amarillo y 

saben cobrar. 
El trayecto del primer cuadro hasta 
la otra orilla de Tepic, se me hizo 
corto, sin preguntar me manifestó 
de lugares que funcionan como 
tienditas, seguro me vio cara de 
vicioso, cuando con esta crisis esos 
son lujos de ricos o funcionarios, en 
ese tema simplemente no abunde, 
no es de mi interés, ni tengo alma 
de cuico y menos orejas 
No obstante, le hable del evento que 
por la tarde habían tenido en las 
instalaciones de la feria, donde hubo 
grandes rifas y bailes con motivo del 
Día del Permisionario y Choferes, 
y sin tanto pensarlo me dio santo 
y seña del festejo organizado por 
Carlos Saldate, de entrada, expresó 
que estuvo muy mal, los obligaron 
a ir, fueron citados a las 11 de la 
mañana y comenzó cerca de las 
14:00 horas, y todavía más invitaron 
a gentes de Bahía y Acaponeta. 
Refirió el bonachón y cotorro servidor 
público del transporte, que las cien 
pantallas plasmas fueron insuficientes, 
se rifaron 95 y en su mayoría se fueron 
para Bahía, en tanto que cinco más 
que sumaron las 100 televisoras se 
sortearon en un concurso de baile, 
hasta de payasos servimos en ese 
evento político condicionado. 
Habían dicho que junto con las 
plasmas serían rifados 800 regalos 
más que nunca los vimos, con 
excepción de la casa que si salió. 
El susodicho líder de la Alianza, 
aprovechó la asistencia de cerca de 
dos mil gentes para manifestar su 
aspiración, pero sorprendió que dijera 

va por la grande, y todos pensamos 
que alguna muchacha frondosa y de 
buena fisonomía, pero se refería a 
la gubernatura, hubo risas y marullo 
entre las bolitas de choferes, y los 
dueños de taxis, hay los que no se 
aguantaron y se dijeron de cuál fumó. 
Cuando pretendía ampliar esos 
datos resulta que ya estaba en mi 
humilde choza de cartón, sin más 
alternativa que sacar mis 70 pesos de 
mi salario mínimo del día y pagar al 
taxista, me quede con ganas de más 

detalles del auto destapado líder de 
los Aliancistas, pero ni hablar, hay 
será para otra dejada y con suerte 
me toque ese conductor que aborde 
en México y Nervo. 
A estas alturas deben andar muy 
preocupados y temerosos los amigos 
Manuel Cota, Raúl Mejía, Miguel 
Ángel Navarro Quintero y Antonio 
Echevarría García, pues ya hay otro 
que se subió al ring y temen que 
les ponga una buena madrina y los 
arroje allá por el canal centenario.
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Se analiza rescindir contrato a constructora 
de boulevard Tepic- Bellavista: Polo 

Por: MARIO LUNA
El presidente municipal de 
Tepic, Leopoldo Domínguez 
González, advirtió que se 
está analizando con el equipo 
jurídico el rescindir el contrato 
a la empresa constructora que 
ejecuta el boulevard Tepic-
Bellavista, por lo que será en 
el transcurso de esta semana 
o más tardar a principios de la 
entrante, cuando se den los 
pormenores.
Mencionó que se lleva un 
avance físico del 60 por ciento 
de la obra y que es falso que 
dicha obra esté paralizada, 
se avanza aunque reconoce 
que lentamente, ya que en los 
primeros tres tramos se tiene una 
plancha de concreto hidráulico, 
se está trazando el camellón 
central, ya está terminada la 
obra hidráulica.
De ta l ló  que  e l  avance 
administrativo que se reconoce 
es del 60 por ciento, por lo que 
esta obra de los 100 millones 
de pesos, en obra hidráulica de 

lo que se lleva de terraplenes y 
de concretos se lleva aplicado 
alrededor de los 60 millones de 
pesos, por lo que los restantes 40 
millones de pesos que faltan de 
aplicarse se estarán ejecutando 

en dos meses más.
El atraso que se tiene visiblemente 
es en el último tramo ya pegado 
a la carretera a Bellavista, 
por lo que a diario se está 
yendo a verificar que se trabaje 

y afortunadamente ya hay 
movimiento, lo que falta realizar 
es la base de cimentación para 
instalar la plancha de concreto 
hidráulico en lo que es el tercer 
y cuarto tramo, por lo que se 

Por Bertha Álvarez 
La Dirección de Fiscales clausurará  a 
los comercios y empresas que operan 
con licencia de funcionamiento vencida, 
declara el titular de la dependencia, 
Juan Cienfuegos García.
El director de Fiscales, Juan Cienfuegos 
García, declaró que más de un 50 
por ciento de comerciantes libres 
y agremiados a organizaciones de 
cámara aprovecharon los beneficios 
del programa “Ponte Al Día”  con el 
que obtuvieron un 30 por ciento de 
descuento para el pago del 2015 y 
para el pago 2016 hasta un 20 por 
ciento, además del 100 por ciento en 
recargos y gastos de cobranza, y del 
2014 hacia atrás les condonaron el 100 
por ciento de la deuda que mantenían 
con el ayuntamiento.
Además de que para que no tuvieran 
que recorrer oficinas municipales, el 
Ayuntamiento instaló una especie 
de ventanilla única, en la cual, los 
comerciantes y empresarios pudieron 
tramitar la  licencia ambiental, agua, 
salud y protección civil. 
Dijo con satisfacción que una gran 
mayoría del comercio establecido 
aprovechó el programa de descuentos 
mientras que otros no mostraron la 
mínima intención de acercarse a la 
dependencia, por lo que en una acción 

justa, esta dirección llamará a los 
propietarios que operan con licencias 
vencidas para pedir que cubran sus 
pagos o en su efecto, con base al 
reglamento, proceder a la clausura.
Cienfuegos García, felicitó a los 
comerciantes y empresarios que pusieron 
al día su licencia de funcionamiento 
y tarjeta de identificación de giro, 
que en gratificación a la disposición 
mostrada, estos no tendrán ningún 
tipo de problema en el funcionamiento 
de sus giros.
Consideró que los tiempos son difíciles, 
pero que hubo quienes hicieron 
el esfuerzo por cubrir sus pagos 
aprovechando el programa que venció 
el 31 de agosto pasado y quienes no lo 
hicieron, tendrán pagar la tarifa normal 
o verán las etiquetas de clausura en 
las cortinas de sus negocios.

espera que en tres meses a 
más tardar quede concluida 
dicha obra.
Al cuestionársele sobre que esa 
empresa ha sido boletinada a 
nivel nacional para que nadie le 
de trabajo por incumplimiento 
en sus plazos proyectados, dijo 
el munícipe que en el momento 
en que se adjudicó la obra en 
mención a dicha empresa no 
estaba inhabilitada, pero hoy 
en la mesa está la posibilidad 
de sancionarla e inclusive de 
rescindirle el contrato, pero en 
este caso si se paralizará la obra.
Al preguntarle sobre si esta 
empresa tiene relación con el PRD 
y con el PAN, dijo desconocerlo, 
ya que dicha adjudicación se 
hizo porque por el monto de la 
obra, obligó al ayuntamiento a 
licitarla públicamente a nivel 
nacional y en ese concurso 
esta empresa la ganó, pero aún 
así, se le estará obligando a 
concluir la obra o sencillamente 
a que la deje de hacer, dijo Polo 
Domínguez.

*Ayuntamiento niega toda relación de  “amistad” anterior con la 
empresa constructora, se ganó la adjudicación de la obra porque 

por el monto se tenía que hacer una licitación pública nacional

OSF denunciará ante Fiscalía a ex 
funcionarios corruptos: Roy Rubio 

Por: MARIO LUNA
 Será en el transcurso de hoy y a más 
tardar el día de mañana, cuando el auditor 
general del Órgano de Fiscalización 
superior, esté presentando ante el 
Fiscal General, Edgar Veytia, de manera 
personal, una serie de denuncias penales 
contra ex funcionarios que cometieron 
presumiblemente actos de corrupción, 
por lo pronto se estarán presentando los 
expedientes de 5, pero es para iniciar.
Con estos ex funcionarios que serán 
denunciados, no hay camino para 
negociar, ya que pese a que reconozcan 
y devuelvan lo que se llevaron, el acto 
ya está consumado y debe sancionarse, 
por lo que no hay escapatoria para ir 
a la cárcel.
La lista es grande, pero lo que se prefiere 
es ir con paciencia pero con expedientes 
muy bien presentados para que no haya 
lugar a equivocación, es por ello, que 
la ejercitación de la acción penal, no 
pasará mucho tiempo para que se dé 
cumplimiento a ello.
Asimismo, el titular del OFS, en la entidad, 
Roy Rubio Salazar, dejó claro que este 
hecho no tiene precedente en la entidad, 
ya que jamás se había solicitado por 
parte de la dependencia ejercer acción 
penal contra funcionarios públicos y 
hoy los mandamientos judiciales se 
tienen muy bien elaborados, para que 
no tengan argumentos los señalados de 

equivocaciones y puedan ser castigados 
quienes han dañado las arcas del pueblo.
El licenciado Roy Rubio Salazar, detalló 
que de acuerdos a las auditorías realizadas 
a los ejercicios contables de las cuentas 
anteriores al 2015, se encontraron serios 
desvíos de recursos en lo referente al 
actuar de ex funcionarios en los ejercicios 
fiscales del 2012 al 2014, desvíos que 
no fueron resarcidos en su momento.
Sin dar nombres de los involucrados para 
no entorpecer las investigaciones ni que 
puesto desempeñaban en su momento, 
dijo que las auditorías a los ejercicios 
fiscales 2015 continúan, por lo que es 
un hecho que de manera permanente 
estarán presentando dichas denuncias 
penales contra ex funcionarios.
Sobre el caso del ex presidente municipal 
Héctor González Curiel, dijo que se sigue 
investigando y que de haber elementos 
necesarios se actuará, así como en 
lo que corresponde a los ejercicios 
fiscales actuales, donde se detecte que 
funcionarios en su desempeño hayan 
cometido algún desvío de recursos, serán 
sancionados y puestos a disposición de la 
Fiscalía, dejando claro el auditor general 
del OFS, que en esta administración nadie 
es intocable y que la transparencia en 
el actuar prevalecerá ante todo, prueba 
de ello, son estas denuncias penales 
que se están presentando y que nunca 
antes se había hecho.
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Por: MARIO LUNA

 La coordinadora de la fracción 
parlamentaria del Partido de 
la Revolución Democrática, 
la diputada Sonia Nohelia 
Ibarra Fránquez, dejó claro 
que el juicio político contra el 
presidente municipal de Tepic, 
Leopoldo Domínguez González, 
no será procedente, ya que 
en el análisis que se está 
haciendo de ello, no existen 
los elementos necesarios para 
hacerlo, ya que es un asunto 
netamente laboral.
Añadió que las dist intas 
fracciones parlamentarias, 
han mostrado su rechazo a 
dicha petición de juicio político 
ya que no trascenderá, pese 
a que se realizará todo el 
procedimiento, pero al final de 
cuentas, se votara en contra 
de ese juicio político.
En otro orden de ideas, dijo 
que su partido ha presentado 
ante el congreso su iniciativa 
de reforma electoral, agregando 
que se le debe de apoyar al 
Instituto Estatal Electoral con 
el recurso que está solicitando, 

ya que no se puede permitir 
que por falta de dinero, el 
proceso electoral,  lo realice 
el Instituto Nacional Electoral 
con un costo muy exagerado.
Invitó al resto de los diputados de 
los diferentes partidos políticos 
ahí representados, a que se 
solidaricen con el Instituto Estatal 
Electoral, para autorizarles su 
ampliación de recursos para 
que puedan desarrollar sus 
responsabilidades, por lo que 
ahora solo hay que buscar 
de donde los tomamos para 
dárselos.
Sonia Nohelia Ibarra Fránquez, 
reconoció que en estos 
momentos existen muchas 
confusiones sobre lo que son 
las obligaciones del INE y las 
que son del OPLE, ya que 
en estas reformas del 2014, 
existen algunas facultades que 
le confieren al INE y otras al 
OPLE como es la capacitación, 
la organización y desarrollo 
del proceso electoral, mientras 
que la fiscalización recaerá 
en manos del INE, es decir 
la comprobación fiscal de los 
gastos de campaña.

Los Ecomuseos una realidad en Tepic

Bancadas en el Congreso 
en contra de juicio político 

contra Polo: PRD  

Solicitarán justicia Ejidatarios de 
Pantanal en la SCJN para que les 

paguen el terreno del aeropuerto

Por Pedro Amparo 
Medina

La presidenta estatal de 
INAMUJ (Integración Nacional 
de Mujeres Aralia A.C.) Lulú 
Ibarra Fránquez, nos habla 
desde cuando se trabaja con 
este proyecto cultura de los 
ecomuseos en el estado, 
inicialmente en el municipio 
de Ixtlán del Río y ahora en 
Tepic en cuatro colonias.
Ha es ta  o rgan izac ión 
como tal le presentan un 
proyecto cultural por parte 
del antropólogo Raúl Andrés 
Méndez Lugo y entre otros 
como la diputada Sonia 
Ibarra y el diputado federal 
Acosta Naranjo cristalizan 
esta idea y la llevan a cabo 
a través de los comités de 

acción ciudadana.
Es importante mencionar que 
no es fácil bajar este tipo de 
proyectos, ya que se requiere 
la aprobación y los espacios 
que debe proporcionar tanto 
las autoridades estatales 
como municipales, claro 
también con la participación 
de la misma ciudadanía, 
que sería un punto muy 
importante.
Especialmente y hablando de 
la colonia 2 de Agosto, Lulú 
narra la forma en cómo se dio 
y se gestó este importante 
proyecto cultural en la colonia, 
ya que desde que existe la 
colonia cada año hacen su 
festejo conjugando la cultura 
con la festividad, esto propició 
una trayectoria que ahora 

se plasma en un panorama 
cultural que involucra a todos.
Con la implementación de los 
ecomuseos en las colonias, 
que por primera vez participan, 
como la 2 de Agosto, Ruinas 
de Jauja, Las Flores y El 
Aguacate se rescata parte de 
su tradición local y regional 
para difundirla a través de la 
pintura, el teatro, la música 
y la danza.
Los ecomuseos, explica 
la presidenta de INAMUJ, 
aparte del rescate de nuestras 
tradiciones, también le dan un 
ambiente de fiesta permanente 
a nuestras colonias, ya que 
con la participación de los 
niños y niñas en los diferentes 
talleres la darán vida a los 
espacios públicos.

Por Rafael González Castillo 
Una comisión de  campesinos  de Pantanal  
en el municipio de  Xalisco hace los 
preparativos para visitar la ciudad  de 
México. Los productores van a la Suprema 
Corte  a exigir justicia porque afirman 
que en la entidad no la encuentran.  Los  
mencionados en la SCJN interpondrán una 
queja en contra de los Tribunales Agrarios, 
del gobierno estatal, del Congreso del 
Estado, entre otros porque no les quieren 
ayudar a que les paguen las tierras que les 
decomisaron para construir el aeropuerto” 
Amado Nervo” de Tepic.
Uno de los  representantes de los 
inconformes Elfego Cruz Ávila, afirma que  
llevan poco más de tres años intentando 
cobrar los 90 millones de pesos que les 
depositaron en FIFONAFE  el Fideicomiso 
Fondo Nacional de Fomento Ejidal y que 
no pueden lograrlo porque sus adversarios 
buscan que el dinero se distribuya entre 
todos los ejidatarios del lugar aunque 
no tengan tierras en el predio que les 
incautaron.
El enlace de los afectados  señala que 
el problema se enredó  porque  el ex 
Comisariado Ejidal de Pantanal, Alejandro 
Rodríguez Valdez, falsificó una acta de 
asamblea para que el recurso no se pueda 
retirar hasta que los dueños del terreno 
acepten compartir el cheque.
A Cruz  Ávila  y sus representados les 
molesta que la denuncia penal que 
interpusieron en contra de Rodríguez 
Valdez por alterar  el documento  se haya 

ido a la congeladora de la Fiscalía.
Elfego, lamenta que el  problema lleve 
poco más de 34 años y que el diputado 
priísta, Francisco Monroy Ibarra les haya 
dado la razón a sus contrarios en una 
reciente audiencia que les concedió en 
el Congreso del Estado.
Los afectados cuentan con el apoyo de 
la diputada por el PRD, Sonia Ibarra y 
afirman que van a defender el dinero 
para que se entregue únicamente a los 
86 campesinos que demostraron con 
títulos  de PROCEDE que el  terreno del 
aeropuerto de Tepic  era de ellos.                                    

•Desde hace más de ocho meses se viene cocinando esta idea que ahora ya se trabaja en estos temas culturales en la capital del estado

*El asunto contra Polo es laboral, así que no procede, 
hay que trabajar por el bien y desarrollo de Nayarit, pero 

con hechos reales y no con mentiras ni con golpeteos
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Polo y Toño: hay 
lugar para uno 

Para apoyar en la verificación 
de básculas de más de 1 

tonelada: Federico Vázquez 

* Más que una alianza PAN-PRD para enfrentar al PRI el próximo año, 
lo crucial sería una alianza del presidente municipal de Tepic y el 

empresario para que ninguno se vaya por su lado.   

Por Oscar Verdín 
Camacho 

Existe un aspecto central para 
los miles que esperarían que 
el próximo año haya un giro en 
el gobierno de Nayarit: en las 
boletas para elegir gobernador 
no deberían aparecer, juntos, 
Polo Domínguez González y 
Toño Echevarría García. 
Nada más hay lugar para uno. 
Mientras por el  PRI la 
candidatura parece estar 
reservada para el senador 
Manuel Cota Jiménez, aunque 
Raúl Mejía González continúa 
esperando una oportunidad, 
del lado de la oposición los 
personajes principales son 
Polo y Toño.
A un año de que inicie el nuevo 
gobierno, cada vez se habla más 
de una posible alianza entre 
PAN y PRD, sin embargo, más 
que ello la oposición necesita 
una alianza de Domínguez y 
Echevarría. 
De poco serviría que PAN y 
PRD e incluso otros partidos 
se sumen y tengan como 
candidato a uno de ellos, si el 
otro se anima como candidato 
independiente o es impulsado, 
por ejemplo, por la MORENA 
de Andrés Manuel López 
Obrador.
Así que el escenario para una 
contienda pareja vuelve crucial 
la posición que adopten el 
presidente municipal de Tepic 
y el empresario.
El PRD no tiene candidato 
en sus filas y su dirigencia 
tradicional ha hecho suyo a 

Polo Domínguez, militante del 
PAN, a diferencia de Echevarría, 
que no tiene partido, pero 
es querido por la dirigencia 
panista. 
En el año 2011, el candidato 
del PRD Guadalupe Acosta 
Naranjo no cedió para apoyar 
a la candidata del PAN Martha 
Elena García Gómez, mamá 
de Toño, actual senadora y 
la única que entonces podía 
competir con el priísta Roberto 
Sandoval Castañeda. 
Hay muchos que aún no le 
perdonan a Acosta Naranjo. 
A la vuelta de los años se 
presenta un escenario de 
alguna forma similar: ahora 
con Polo y Toño, el tío y el 
sobrino.
Polo Domínguez y Toño 
Echevarría tendrán tiempo para 
platicar un buen rato, reconocer 
sus posibilidades reales y 
saber de la responsabilidad 
que tienen con miles de 
ciudadanos.
Y uno de ellos tendría que 
ceder a favor del otro, porque 
si los dos van en la boleta 
para gobernador, dividirán 
el voto de quienes quieren 
ver un cambio.
Máxime que del lado de 
enfrente, si algo identifica 
a Manuel Cota es su papel 
de negociador, de saber 
escuchar, de saber ganar 
elecciones, de dar cabida 
a las distintas fuerzas.
Una alianza de Polo y Toño 
generaría otro escenario 
posible: no sólo es competir 

Por Juan Carlos Ceballos  
Tepic, Nayarit.- Debido a que 
el periodo para la solicitud de 
calibración de instrumentos de 
medición de forma voluntaria, 
concluyó el 31 de mayo pasado 
y al inicio de septiembre sólo 
han calibrado el 70 por ciento 
del padrón con el que cuenta la 
delegación de la Procuraduría 
Federal  del  Consumidor 
(PROFECO).
El delegado Carlos Federico  
Vázquez Chávez señaló que a 
partir del 01 de junio quien no hizo 
este trámite para la calibración 
de su instrumento de medición, 
ya sea báscula, reloj checador, 
longímetro, entre otros, a la 
fecha será susceptible de una 
sanción económica que podría 
ser, mínimo de 3 mil pesos.
Asimismo, estableció que ya 
está en Tepic el camión Tara, 
el cual realiza la calibración de 
instrumentos (básculas superiores 
a 1 tonelada). Los camiones Tara 
están diseñados para fortalecer 
la verificación metrológica en los 
instrumentos que son verificados, 
de acuerdo con la Norma Oficial 
Mexicana NOM- 010-SCFI-1994.
La importancia de esta medida es 
que un instrumento debidamente 
calibrado mide también la 
confianza del público consumidor, 
por lo que se hace un llamado 
a los proveedores que cuenten 
con este tipo de básculas a que 
acudan a la delegación estatal de 
la Profeco, a realizar el trámite 
correspondiente.
Por otra parte, añadió que  después 
que en el periodo de vacaciones 
de verano y en el periodo de 

regreso a clases, la PROFECO 
estuvo pendiente para evitar que 
los comerciantes incrementaran 
los precios o que no cumplieran 
con su responsabilidad debido al 
giro de cada comerciante, pero  
todo resultó con saldo blanco.
Vázquez Chávez explicó que 
aun cuando este es el periodo 
vacacional más largo del año, 
gracias a la vigilancia que se 
realiza en zonas de playa, 
destinos de hotelería y en la 
capital del estado, tanto hoteles 
como restaurantes, prestadores 
de servicios diversos “cumplieron 
con lo que la Ley ordena y solo 
en algunos casos los negocios 
que venden gasolina sufrieron 
clausura de sus bombas porque 
estuvieron fuera de la legalidad”.
De igual manera dio a conocer 
que en la Feria Regreso a Clases 
2016, todo el tiempo que los 
comerciantes vendieron sus 
productos, las familias nayaritas 
realizaron sus compras en un 
espacio amplio y sobre todo 
a buenos precios, ya que se 
ofrecieron descuentos hasta del 
40 por ciento.
“La mayoría de los negocios ofreció 
al público en general uniformes, 
calzado, ópticas, útiles escolares, 
mochilas, etc., pero gracias al 
llamado que se les hizo al inicio 
de esta feria, todos cumplieron 
con su responsabilidad; con ello 
las familias que tienen dos o 
más hijos en la escuela pudieron 
comprar lo necesario, ya que 
normalmente los precios están 
un poco más altos y los ingresos 
no son muy buenos en estos 
días”. Concluyó. 

por la gubernatura, sino que, 
en una elección reñida, dar por 
hecho que habría un equilibrio 
de diputados en el Congreso 
del Estado, así como en los 
ayuntamientos.
Nada sano es que un gobernador 
controle a la mayoría en la 
Cámara de Diputados como 
actualmente ocurre –lo que le 
permitió colocar, por ejemplo, 
a uno de sus funcionarios 
como auditor del Órgano 
de Fiscalización-, y como 
también sucedió en el gobierno 
anterior –despachándose sin 
límite con autorizaciones de 
multimillonarios préstamos-, o 
llevando ambos a sus amigos 
como magistrados del Tribunal 
Superior de Justicia.
Por eso la importancia de una 
elección reñida que genere 
un equilibrio en los poderes.
Hay un aspecto que llama la 
atención: el gobierno estatal no 
tolera a Polo. Parece temer a su 
posible llegada, posiblemente 
porque, como lo ha hecho en 
el municipio, ha presentado 
denuncias penales contra ex 
altos funcionarios públicos. 
Para el caso de Toño, no lo 
han tocado.
Para el gobierno es el que 
sea, menos Polo.
Se insiste pues: en las boletas 
no hay espacio para Polo y 
Toño. 
Hay lugar para uno. 

*A la fecha solo ha calibrado sus básculas 
el 70 por ciento del padrón, la sanción para 
quienes no hayan calibrado sus equipos de 
medición, será como mínimo de 3 mil pesos.

Llega a Tepic el camión Tara
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Por Pedro Amparo Medina
En la agenda de la presidencia está siempre 
y cada día el promocionar y difundir a Jala en 
todos los niveles su estadía como Pueblo Mágico, 
pero sobre todo estar al pendiente de cualquier 
detalle para que así permanezca y sobre todo en 
el gusto y preferencia de los visitantes turísticos, 
anunció el alcalde Mario Villarreal.
Para esta administración, destacó el presidente 
Villarreal, es imperante que los turistas se 
vayan con plena satisfacción de haber estado 
en un lugar extraordinario, inolvidable, ya 
que deben reconocer a este lugar como un 
lugar sin igual y que la gente se vaya muy 
contenta de su visita.
Es importante también, expresó el alcalde, la 
coordinación de los prestadores de servicios 
para que haya una idea general de la atención 
que debe recibir el turista a su llegada, su 
estancia y lo que debe llevarse a su casa, a 
su ciudad y a su país.
Actualmente, agregó, se rehabilitan las 
fachadas y se cambian los anuncios de los 
negocios para todos tengan la tipografía 
que identifica a los pueblos mágicos, lo cual 
implica tiempo, ya que se tiene que hacer 
de manera paulatina y de esta manera hacer 
de este destino un  lugar místico y atractivo 
para los visitantes.
Así mismo apuntó que el día de ayer estuvo 
la embajadora de la belleza en México, la 
máxima representante de Nuestra Belleza 
en nuestro país, Lupita Jones, a pesar de 
tener una estancia discreta, porque vino a 
descansar y pasar su tiempo en paz, eso 
nos da la idea qué tipo de personalidades 
prefieren este destino para pasar un buen 
momento de su vida.
Actualmente se lleva a cabo un curso de 
distintivo H&M, esto le da cierta categoría y 
distinción internacional a los negocios que 
participan en la atención directa a los visitantes 
de este importante destino turístico, por lo que 
se valora la capacitación que se les brinda 

a todos los prestadores de servicios, comentó.
Finalmente expuso que el programa Pueblos 
Mágicos los involucra a todos como municipio, 
como sociedad para participar de manera 
activa en todo lo que tenga que ver con el 
desarrollo de Jala, ya que cuando se hace de 
manera conjunta, se hacen bien las cosas, las 
administraciones llegan y se van, la gente no, 
se queda en su pueblo.

La participación en 
conjunto hace que crezca 
Jala como Pueblo Mágico

La Presa Las 
Cruces, es un hecho: 

Gerardo Aguirre 
*A pesar de los rumores, de los comentarios 

negativos y de la desinformación, en torno a este 
proyecto, no es posible que por grillas, no llegue el 
crecimiento y el desarrollo de los habitantes de la 

zona, ni los beneficios para Nayarit y los nayaritas .

Por Juan Carlos Ceballos 
Tepic, Nayarit .- El proyecto 
de La Presa Las Cruces, es 
un hecho, los rumores, los 
comentarios negativos y la 
desinformación, que se ha 
generado en torno a esta 
importante obra, no han logrado 
frenar, que la construcción se 
lleve a cabo, no es posible 
que por grillas no llegue el 
desarrollo y el crecimiento 
para los habitantes de la zona, 
además de los beneficios para 
Nayarit y para los nayaritas. 
Así lo señaló  el titular  de 
la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano 
(SEDATU), Gerardo Aguirre  
Barrón.
Agregó que a pesar de que el 
Gobierno federal ofrece todo 
un panorama de oportunidades 
para los habitantes de la 
sierra, el proyecto de la presa 
Las Cruces es uno de los 
proyectos más repudiados 
por los mismos indígenas, 
además de integrantes de 
organizaciones ambientalistas, 
entre otros, ya que señalan que 
dicha  construcción  (de Las 
Cruces) impactará de manera 
negativa en el entorno, a tal 
grado que cambiará el modo de 
vivir de la gente de este sitio y 
no conforme con esto perderán 
diversos centros ceremoniales, 
que por cientos de años han 
permanecido venerados y que 
ahora quedarán bajo el agua.
Sin embargo está versión no 
corresponde a los resultados 

de los numerosos estudios que 
se han realizado y en los que 
se demuestra que no se afecta 
el entorno ecológico, como lo 
argumentan, por lo que aún 
con todas las queja las labores 
continúan para levantar esta  
gran obra, informó que ya  ha 
arrancado la notificación sobre 
la expropiación de tierra al 
núcleo agrario de la comunidad 
de San Juan y San Pedro, 
dado que los resultados de 
la Manifestación del Impacto 
Ambiental (MIA) que hace la 
SEMARNAT dan luz verde 
para que esta obra siga en pie.
Otro de los temas que se 
encuentran atorados, es el que 
tiene que ver con el cambio de 
uso de suelo, ya que este no 
puede ser modificado hasta 
que se apruebe la expropiación 
de los terrenos, aun así Las 
Cruces es una realidad, por lo 
que  próximamente se lanzará 
la licitación, la cual podría ser 
bastante particular, adelantando 
que la presa en cuestión podría 
ser única en su tipo y no por 
la infraestructura, sino porque 
esta posiblemente llevará 
inversión privada.
Aceptó que se han tenido 
algunos problemas con 
la aprobación de algunas 
comunidades, mismas que 
se oponen a soltar sus tierras 
y reubicarse, sin embargo 
esperan que en este año 
puedan convencerlos de hacerlo 
para que siga el proceso 
correspondiente y se realice 
esta gran obra.
Por otra parte, Aguirre Barrón 
afirmó que con obras como 
esta  se busca el bienestar de 
los nayaritas, principalmente 
de los que habitan la zona en 
la que se construye La Presa, 
así como del estado en su 
conjunto, “no es posible que 
por falta de información y de 
malos entendidos, obras como 
esta no se realicen en nuestro 
estado y  que por causas de 
grillas se vayan a otros estados, 
lo que en nada beneficia a la 
gente ni a nuestra entidad”. 
Concluyó.

•Dice el alcalde que sin el apoyo de todos no se llevaría a cabo la permanencia 
como Pueblo Mágico, por eso la importancia de su gente
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Apoya Gobernador 
construcción de Guardería 
para Madres Estudiantes

de que termináramos esta obra, 
por el gran impacto social que 
representa para los jóvenes 
estudiantes".
Explicó Haro Carlo que el 
inmueble ya está terminado 

a sus hijos, y este nuevo 
beneficio que está dado por 
la Federación de Estudiantes 
y logrado por una inversión 
tripartita: Gobierno del Estado, 
Patronato y Universidad”, detalló.

y prácticamente ya puede 
entrar en funciones; “son ocho 
aulas con capacidad para 
400 alumnos, en dos turnos, 
en apoyo de igual número de 
jóvenes, con lo que lograremos 
abatir la deserción académica 
por no tener quien les cuide 

Asimismo, hizo referencia a 
que cuatro de las aulas cuentan 
con sus servicios básicos, 
como sanitarios, cocina para 
lactantes y para niños de 2 a 
4 años de edad; además, hay 
área de filtros y cámaras de 
seguridad, entre otros servicios 

que operarán en dos turnos.
Destacó que esta obra es una 
de las mejores en su tipo, una 
obra de primer nivel, la cual 
fue construida en un terreno 
aportado por la Universidad y que 

se espera entre en operación 
en el mes de octubre. “Las 
autoridades universitarias están 
en la tarea de la selección de 
personal; ya está terminada y 
lista para su funcionamiento”, 
finalizó.

Asegura Gobierno medicamentos 
en unidades de Salud

como a los turistas nacionales 
y extranjeros.
Durante su recorrido por el 
Hospital de San Pancho, el 
funcionario se reunió con los 
médicos y enfermeras de este 
nosocomio para conjuntar 

esfuerzos y solicitar los 
instrumentos y materiales que 
les hace falta para fortalecer 
la atención de los pacientes 
nacionales y extranjeros; 
asimismo, entregó sábanas, 
batas, material de curación 
y sueros anti-alacrán, entre 
otros medicamentos.
“Parte de estas visitas de 
amigos y de reconocimiento, 
vemos las necesidades y las 
carencias que puedan tener 
las unidades en el caso de 
abasto de medicamentos, en 
material de curaciones y vamos 
surtiendo las claves que vayan 
siendo requeridas; en este caso 
de San Pancho, encontramos 
un 90 por ciento de abasto, 
que nos da mucho gusto, y 

aparte trajimos de parte del 
Gobernador Roberto Sandoval 
los blancos, que consisten en 
batas para pediátricos, batas 
para pacientes adultos, sábanas 
que mucha falta hacen en los 
nosocomios, por mencionar 
algunos; son 650 sábanas y 
450 batas, entre bata para 
adultos y niños”, enfatizó Plata 
Jarero.
Durante su visita a los centros 
de salud de Sayulita y Punta 
de Mita, el Secretario de Salud 
corroboró que se encuentran 
abastecidos de medicamentos, 
ya que es prioritario satisfacer 
a la población usuaria de 
servicios públicos, en aras de 
mejorar la calidad en la atención 
relacionada con el surtimiento 

Por instrucción del Gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda, 
el Secretario de Salud, Pavel 
Plata Jarero, visitó el Hospital 
de San Pancho y las unidades 
de salud de Punta de Mita y 
Sayulita, en el municipio de 
Bahía de Banderas, donde 
hizo entrega de materiales de 
curación, blancos y claves de 
medicamentos para mejorar la 
atención médica que ahí se 
brinda, tanto a los habitantes 

de recetas. Además, se les 
surte de material de papelería 
y limpieza.
En las tres comunidades 
visitadas se emprendió un 
operativo de nebulización 
para bajar la densidad de los 
mosquitos transmisores de 
dengue, chikungunya y zika, 
con el fin de prevenir estas 
enfermedades, y se exhortó 
a los habitantes a eliminar 
criaderos con la estrategia 
‘Lava, tapa, voltea y tira’.

Gracias al  impulso del 
Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda y al apoyo del 
Patronato Administrador del 
Impuesto Especial del 12 
por ciento de la Universidad 
Autónoma de Nayarit, están listas 
las instalaciones de la Guardería 
para Madres Estudiantes de 
esa casa de estudios, obra en 
la que se invirtieron más de 6 
millones de pesos y que dará 
servicio gratuito a 400 niños.
El presidente del Patronato, 
Humberto Haro Carlo, explicó 
que "es una obra de  beneficio 
para todos los jóvenes de 
la Universidad Autónoma de 
Nayarit, madres y padres 

solteros; un beneficio —dijo— 
que va a traer  importante 
desarrollo académico a los 
muchachos estudiantes, porque 
esto implica que sus hijos estarán 
resguardados en muy buenas 
manos para que ellos puedan 
desarrollar sus actividades 
académicas de la mejor manera".
Añadió que "este es un logro 
que se hace de la gestión del 
Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda y un complemento 
también por parte del Patronato, 
en el equipamiento y terminación 
de esta obra que tenía dos años 
abandonada, pero recibimos la 
solicitud por parte del Ejecutivo 
y de la autoridad universitaria 
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El IEE siembra la semilla de la 
democracia y construye ciudadanía

Se otorgarán el 50 por ciento de 
candidaturas a las mujeres: Felícitas Parra 

Por Juan Carlos 
Ceballos  

Tepic, Nayarit- “Más allá de 
lo que marca la Constitución, 
y tomando en cuenta las 
jurisprudencias emitidas, 
pretendo que se haga 
valer en la Ley Electoral 
del estado la Paridad, no 
solo vertical y horizontal, 
sino también trasversal, 
de manera que garantice 
cada partido político al 
ciudadano que postulará 
igual número de hombres 
y mujeres a los puestos de 
elección popular”. Así lo 
manifestó la diputada María 
Felicitas Parra Becerra.
Explicó que en la actualidad 

ya se dio un importante 
paso, con la aprobación de 
la iniciativa que presentó 
en febrero del presente 
año y que reforma la 
Constitución Política del 
Estado, pero que la tarea 
no está completa, pues falta 
hacer las adecuaciones a 
la Ley Electoral del Estado 
y esta es la intención de 
su iniciativa, para que se 
garantice el 50 por ciento de 
las candidaturas a puestos 
de elección popular a las 
mujeres. 
“Por lo que desde el 
pasado mes de abril del 
presente año presenté 
esta  iniciativa de ley que 

propone homologación a 
la constitución federal en 
materia de paridad, es 
decir que para el futuro 
todos los partidos políticos 
garanticen un 50 por ciento 
de las candidaturas para 
cada género”. 
Reiteró que estará atenta a 
que su iniciativa sea pasada 
a la Comisión respectiva 
y luego de aprobada al 
pleno y que para ello se 
deberá respetar los tiempos 
que marca la Constitución 
Federal, la Local y la propia 
ley Electoral, en cuanto 
al inicio del proceso y la 
fecha límite para hacer las 
modificaciones respectivas. 

HILARY CLINTON RECHAZA LA INVITACIÓN 
DE PEÑA NIETO PARA VISITAR MÉXICO

- - - - - - -
Rechazó la invitación
sin mostrar ninguna inquina;
sin embargo, con su acción,
ella lo mandó a la ... China.
a donde lo devolvió.

E P I G R A M A
Por: Igibato

Los partidos políticos lo deberán hacer por Ley 

desarrollo de las aptitudes 
artísticas-literarias y construir 
ciudadanía.

El 5 y 6 de  septiembre fueron 
lanzadas las convocatorias 
para el Séptimo Concurso de 
Cuento y Octavo de Dibujo. 
La temática inspiradora 
es  ‘Cons t ruyamos  l a 
Democracia’, tomando como 
base los valores de Libertad, 
Igualdad, Justicia, Tolerancia, 
Legalidad, Respeto, Diálogo, 
Pluralismo y Participación.

Los niños aspirantes 
al Séptimo Concurso de 
Cuento podrán participar en 
dos categorías: la primera, 
alumnos de tercero y cuarto 
grado, y la segunda, alumnos 
de quinto y sexto grado, 
ambos de Nivel Primaria. 
La estructura y contenido 
deberá considerar situaciones 
que ejemplifiquen hechos 
y actitudes que promuevan 
los valores mencionados, 
y deberán presentarse en 

una extensión de una a 
diez cuartillas, escritas en 
computadora o letra de molde 
legible.

Para el Octavo Concurso de 
Dibujo, los niños tepicenses 
podrán participar en tres 
categorías: la primera, niños 
de tercero y cuarto grado; 
la segunda, quinto y sexto 
grado, y la tercera, niños 
con necesidades educativas 
especiales, todos de Nivel 
Pr imar ia .  La temát ica 
inspiradora es ‘Construyamos 
la Democracia’, basada en los 
valores de la democracia. Los 
dibujos deberán ser inéditos, 
de creación propia, con 
fondo de color y no calcados, 
realizados a lápiz, lápices 
de colores, gis, crayola o en 
pintura acrílica, óleo, pastel, 
acuarela o técnica mixta.

El periodo de recepción 
de los trabajos para ambos 
certámenes iniciará a partir del 
12 de septiembre y concluirá  

el día 14 de octubre del 
presente año, mismos que 
serán recopilados en cada 
plantel educativo. El fallo 
del jurado calificador será 
inapelable y se dará a conocer 
el 7 de noviembre del mismo 
año, los interesados podrán 
consultar los resultados en 
la página web del IEE htpp://
ieen.org.mx.

El premio para los primeros 
lugares de cada categoría 
será de 3 mil pesos y un 
reconocimiento; para los 
segundos lugares, 2 mil 
pesos y un reconocimiento, y 
para los terceros lugares de 
cada categoría mil pesos y 
reconocimiento. El IEE también 
entregará reconocimientos 
a los maestros asesores 
de los ganadores y a los 
planteles educativos de donde 
procedan éstos, al igual que 
a todos los participantes en 
los Concursos de Cuento y 
Dibujo.

La reforma presentada en materia de paridad electoral, plantea 
un equilibrio entre los géneros en el ejercicio del poder, por lo 

que tendrá que ser obligatorio.

•Niñas y niños de escuelas primarias de Tepic son 
convocados a  Concursos de Cuento y Dibujo.

El  Ins t i tu to  Es ta ta l 
Electoral (IEE), en el marco 
del Programa Anual de 
Capacitación y Educación 
Cívica 2016, convoca a niños 

y niñas de las escuelas de 
Nivel Primaria de Tepic a 
participar en los Concursos 
de Cuento y Dibujo, con el 
propósito de promover el 
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Diputados avanzan en trámite para 
reformar Ley de Tránsito y Transporte 

Tepic.- Diputadas y diputados 
integrantes de la Trigésima 
Primera Legislatura dieron 
inicio en Sesión Pública 
Ordinaria con el análisis de 
importantes reformas de la 
Ley de Tránsito y Transporte 
y la Ley de Educación de la 
entidad nayarita, mismas 
que prevén dejar importantes 
beneficios para los nayaritas. 
En esta asamblea legislativa 
integrantes de la Mesa Directiva 
dieron lectura al dictamen 
con proyecto de decreto que 
reforma y adiciona diversas 
disposiciones de la Ley de 
Tránsito y Transporte del 
Estado de Nayarit, la cual 
tienen como propósito que 

todo conductor de vehículos 
enfoque todas sus capacidades 
físicas e intelectuales para no 
poner en peligro a las personas 
en la vía pública, así como a 
las que interactúan durante 
la conducción.
Pos te r i o rmen te  se  d io 
continuidad con la lectura 
del dictamen con proyecto de 
decreto que tiene por objeto 
reformar y adicionar diversos 
artículos de la Ley de Educación 
de l  Estado de Nayar i t , 
dictamen en el que se destaca 
establecer los cimientos para 
el reconocimiento de las 
tecnologías de la información y 
la comunicación en el sistema 
educativo.

Ambos dictámenes serán 
nuevamente leídos y analizados 
en la próxima Sesión Pública 
Ordinaria, y posteriormente 

En Sesión Pública Ordinaria 

Proyecto benéfico dijo

*Además de educación en Nayarit 
*Protección a ciudadanos del estado y avances tecnológicos en los 
sistemas educativos de Nayarit son las finalidades de las reformas

López García emit ieron 
posicionamiento relativo 
al “Día Internacional de la 
Mujer Indígena”, mensaje 
en el que convocaron a 
continuar trabajando por 
una mejor calidad de vida, 
al ser la mujer la fuente de 
la promoción de la cultura 
de los pueblos originarios.
De esta manera la Trigésima 
P r i m e r a  L e g i s l a t u r a 
contribuye en la realización 
de reformas y trabajos 
legislativos que garanticen 
una mejor calidad de vida 
para las y los nayaritas. 

someterlo a votación para 
su posible aprobación 
ante el Pleno de los 30 
Legisladores locales. 
Asimismo en el desarrollo 
de esta Sesión Pública 
Ordinaria, las diputadas 
Fidela Pereyra Zamora 
y  M a r í a  H e r l i n d a 

Martín González Cosío presenta iniciativa sobre 
agricultura urbana para el estado de Nayarit 

*Dijo, que dicha iniciativa 
favorecería a la gente 

para el autoconsumo en 
la ciudad o en el campo.

Por: Martín García Bañuelos
Tepic.- “En este proyecto que 
presentamos ante el Congreso 
del Estado como una iniciativa 
de Ley de Agricultura Urbana, 
es importante señalar, que 
diversos estudios realizados 
arrojan que en las zonas 
urbanas, los agricultores 
son gente que ha convertido 
todo o parte de su jardín en 
un cultivo de hortalizas, por 
ello llamamos agricultura 

urbana a la práctica agrícola 
que por iniciativa de los 
productores radicados en las 
ciudades y sus alrededores; 
utilizan los mismos recursos 
locales, como mano de obra, 
espacios, agua, así como 
servicios, con el fin de generar 
productos destinados a la 
producción de alimentos para 
el autoconsumo y venta en 
el mercado”, así lo manifestó 
en entrevista, el diputado 

local que comprende los 
municipios de Acaponeta y 
Huajicori, Martín González 
Cosío.
Manifestando el entrevistado, 
que estas experiencias se 
han recibido, debido a la 
rápida expansión de las 
ciudades y por el crecimiento 
demográfico; alta en tasa 
de natalidad y la constante 
migración de habitantes del 
campo a la ciudad, atraídos 

por la propaganda 
de cultura urbana 
y los servicios y 
oportunidades de 
empleo que ofrece 
el modelo de la 
ciudad.
A u n q u e  l a 
Agricultura urbana 
en México comparte 
c a r a c t e r í s t i c a s 
con otros países 
subdesarrollados, 
esta es un caso 
excepcional ya que 
no es de emergencia 

reciente y en este tema, 
también debemos analizar 
que siempre ha existido una 
contradicción entre lo rural 
y lo urbano, entre la ciudad 
y el campo; falsamente se 
entiende por rural: el atraso, 
la postergación y pobreza, y 
por urbano: se entiende todo 
lo contrario, representa la 
Modernidad, la alta tecnología 
y el acceso a la información 
y la actualidad; tal vez estas 
diferencias no han permitido 
desarrollar el concepto de 
agricultura urbana.
Por lo que señaló González 
Cosío, “el concepto de 
agricultura urbana está 
vinculado estrechamente al 
de “Seguridad alimentaria” 
Seguridad alimentaria significa 
que la comida esté disponible 
en cualquier momento, que 
todas las personas tengan 
medios de acceso a esta, 
que sea nutricionalmente 
adecuada en términos de 
calidad, cantidad y variedad 

y que es aceptada en su 
contexto cultural, es por 
esta razón fundamental que 
sectores de habitantes de 
países como Canadá, EU y 
otros han optado por producir 
alimentos usando los espacios 
de la ciudad para de alguna 
manera garantizar, al menos 
en parte, el requisito de 
calidad en la alimentación”.
Por último, dijo el legislador 
local, que comprende los 
municipios de Acaponeta y 
Huajicori, que la seguridad 
alimentaria se ha convertido 
en una preocupación creciente 
de las poblaciones urbanas, ya 
que algunos datos referentes 
al crecimiento poblacional 
pueden ayudarnos a enfocar 
el análisis del problema 
demográfico así como de 
vislumbrar el efecto de la 
población sobre el medio 
ambiente y en consecuencia 
plantear la necesidad de 
estrategias que permitan 
contribuir a la seguridad 
alimentaria y a reducir el 
impacto ambiental de los 
grandes centros de población.
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Tepic, Nayarit.- El presidente municipal 
Polo Domínguez asiste como invitado 
especial a la presentación del proyecto 
Ecomuseo en Tepic, que ofrecerá 
talleres de arte y de cultura en 
diversas colonias del municipio para 
la población nayarita, principalmente 
niños y jóvenes.
“Para el Ayuntamiento de Tepic es 
una enorme satisfacción ser parte 
de esta iniciativa que hoy arropamos 
por la importancia del arte y la cultura 
en el Gobierno del Cambio. Estamos 
convencidos de que la cultura es el 
único camino que nos podrá sacar 
adelante”, expresó el alcalde ante 
promotores e impulsores del proyecto 
artístico-cultural.
El antropólogo Raúl Méndez Lugo, 
presidente del proyecto museográfico, 
comentó que la corriente cultural en 
la que se basa esta iniciativa nace 
en México en la década de los 60’s, 
donde se plantea un territorio para 
convertirlo en un museo.  “Y en lugar 
de una colección que existe en los 

museos, se planteó que cada territorio 
tiene su propio patrimonio histórico; 
en lugar de un público tenemos una 
comunidad debidamente organizada 
y activa. Ese es el Ecomuseo que 
estamos planteando para Tepic”, 
apuntó.
El programa gratuito contempla 
talleres de artes plásticas, literatura, 
teatro, coro infantil y juvenil, y de 
ecología, para aproximadamente 
600 niños y jóvenes de las colonias 
2 de Agosto, Ruinas de Jauja, Las 
Flores y Unidad Obrera, así como 
del poblado El Aguacate.
Al respecto, el presidente municipal 
Polo Domínguez, respondió: “nos 
solidarizamos, respaldamos y 
apoyamos en todo lo que representa 
este proyecto El Ecomuseo de Tepic. 
Desde el Ayuntamiento estaremos 
permanentemente al pendiente, 
acompañándolos, celebrando que 
sea desde la ciudadanía donde se 
tomen estas iniciativas”, finalizó el 
alcalde.

Gobierno del 
Cambio apoya 

proyecto de 
Ecomuseo en 

Tepic

Congreso del Estado entrega 
resultados concretos

*Organizaciones de la sociedad civil y comités 
de acción ciudadana emprenden este proyecto 

artístico-cultural en la capital nayarita

Contrario a la creencia de algunas 
personas, los diputados y diputadas de la 
actual legislatura han venido trabajando 
arduamente en temas muy concretos 
de gran interés para la sociedad, las 
discusiones legislativas si bien no son 
enteramente atractivas para la población 
en general por su formato demasiado 
solemne para el entendimiento ordinario, 
están repletas de puntos y temas de alta 
importancia, de hecho en las últimas 
sesiones se han logrado avances en 
temas que en lo personal considero 
realmente importantes, la semana 
pasada en Sesión Pública Ordinaria, 
los integrantes de la Trigésima Primera 
Legislatura, dieron tramite a una muy 
necesaria reforma a diversos artículos de 
la Ley Estatal de Equilibrio y Protección 
al Ambiente y a la Ley de Protección 
a la Fauna del Estado de Nayarit, con 
la cual se busca evitar los abusos que 
rutinariamente realizan personas contra 
los animales. 
El fin de la reforma como indicaron los 
propios legisladores es promover una 
sociedad más responsable y respetuosa 
en su trato para con los animales, para 
ello se propuso incluir diversos términos 
como crueldad, maltrato, trato digno 
y respetuoso al glosario de la Ley de 
Protección a la Fauna, lo que permitirá 
sancionar a personas que realicen este 
tipo de acciones en contra de los animales, 
en redes sociales tristemente circulan 
muchos videos en los que personas 
desalmadas, golpean brutalmente a 
animales indefensos, que los arrastran 
en vehículos, que los obligan a pelear o 
que los dejan amarrados en la intemperie 
a su suerte, este tipo de acciones y 
tantas otras que causan dolor, deterioro 
físico o sufrimiento a los animales 
podrán ser sancionadas una vez que 

entre en vigor esta reforma, y esto no 
se limita a quienes tienen animales en 
su domicilio, sino también a quienes se 
dedican a la crianza, captura, traslado, 
exhibición, cuarentena, comercialización, 
aprovechamiento, adiestramiento y hasta 
sacrificio, con lo que los legisladores 
abarcaron todo el espectro de actividades 
donde pudiera vulnerarse a los nobles 
animales de la creación, son muchos 
los ejemplos de maltrato pero es bueno 
saber que los diputados locales están 
haciendo su parte para evitar esta 
situación tan lamentable.
Por otro lado, en una sesión ordinaria 
más reciente, los diputados nayaritas 
dieron en otro punto muy importante, 
esta vez en cuanto a la Ley de Transito 
y Transporte y es que como revelan las 
estadísticas, los accidentes y muertes 
a causa del uso indebido del celular o 
cualquier otro dispositivo electrónico 
crecen a ritmos alarmantes arrebatando 
incluso en algunos casos a las muertes 
causadas por el influjo del alcohol, así 
pues, los diputados se dispusieron a hacer 
modificaciones a la citada ley para poder 
sancionar con mayor severidad a quien 
sea sorprendido por los agentes de la ley 
utilizando su celular mientras maneja, 
la realidad es que como ciudadanos y 
conductores nos parece sencillo utilizar 
el aparato mientras manejamos pero 
la realidad es que las consecuencias 
pueden ser inconmensurables para los 
afectados, de ahí que sea otro acierto 
muy grande para la actual legislatura.
Así las cosas, en dos temas muy 
concretos pero con gran relevancia 
para la vida social de nuestro estado y 
por supuesto su desarrollo integro, el 
Congreso del Estado de Nayarit, deja 
claro que siempre están trabajando en 
el mejor interés de nuestra bella tierra.

on visión 
iudadanaC

Enrique Vázquez
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CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

El posible ardor de la envidia
Según algunos analistas, cada vez 
que muere un cantante famoso tiende 
a ganar más fama y dinero estando 
muerto que vivo. Algo así se comentó 
con la muerte del llamado “rey del pop” 
Michael Jackson, lo mismo cuando 
fallecieron las cantantes Selena y 
Jenny Rivera; y que esto se había 
estudiado por el efecto que generó la 
muerte de Pedro Infante, pues de no 
haber muerto a tan relativa temprana 
edad, no se hubiera convertido en el 
inmortal personaje que es hoy en día.
Y ahora estamos viendo la gran 
derrama económica que ha estado 
generando la muerte del señor Alberto 
Aguilera Valadez, más conocido en 
el mundo de la música como Juan 
Gabriel, y que desde luego, seguirá 
produciendo muchas ganancias 
económicas porque esto apenas 
comienza, pues no tardan en aparecer 
libros sobre su vida en donde se 
narren sus vicios y virtudes así 
sean relatados por personas que ni 
lo conocieron físicamente pero que 
creen saberlo todo de la vida del 
cantautor michoacano, pero que creció 
en Ciudad Juárez. Y desde luego, 
álbumes de su colección de discos 
ya sea cantando solo o acompañado 
con quienes grabó a dueto.
Obviamente no podrán faltar los 
detractores como ahora está el caso 
de un señor que se dice intelectual 
y culto y que sin respetar el luto y 
dolor de millones de mexicanos, y 
aduciendo la libertad de expresión, 
denostó a la persona y no en sí al 
trabajo cultural que es la música 
que produjo Juan Gabriel. Y este 
señor es Nicolás Alvarado quien de 
acuerdo a quienes han estudiado las 
palabras con las que sobaja tanto 
al compositor como a quienes han 
gustado de su obra musical, no las 
emite precisamente por su amplia 
cultura e intelectualidad, sino por ardor 
de ver que un personaje que nació en 
la pobreza ahora ha dado ese paso 
a la inmortalidad de nuestro país tal 
y como ya lo son otros compositores 
mexicanos que han dado a conocer 
mediante sus creaciones a nuestra 
nación por prácticamente todo el 
mundo; por lo que fue el ardor que 
siente el señor Alvarado sobre Juan 
Gabriel lo que hizo que hablara de 
más; aunque claro que de acuerdo 
a su libertad para expresarse tiene 
todo el derecho del mundo a hacerlo, 
pero debió haber recalcado que 
lo que piensa sobre el compositor 
michoacano era a título personal 
y no como director de TVUNAM, 

porque como la música también es 
cultura no podía resaltar su propio 
pensamiento sobre su música, porque 
Nicolás Alvarado bien pudo haber 
dicho que no le gustaba la música 
del también llamado divo de Juárez, 
pero que respetaba el gusto musical 
de millones de los seguidores de 
Juan Gabriel. Sin embargo, como él 
hubiera no existe, la palabra dicha 
no puede volver atrás y hasta su 
trabajo como director de TVUNAM 
perdió este señor que se dice 
intelectual, pero que de esto por lo 
visto no tiene ni un gramo, ya que de 
acuerdo al diccionario un intelectual 
es “aquél a quien le da por la razón 
del entendimiento”, y obviamente el 
señor Alvarado no razonó ni entendió 
el trabajo musical de Juanga.
Y ese posible ardor que hizo expresarse 
así a Nicolás Alvarado sobre Juan 
Gabriel, quizás esté fundado en 
la envidia al ver que una persona 
prácticamente sin estudios ha pasado 
a la inmortalidad y no alguien como él 
que se dice tiene estudios en muchas 
materias y que ha estado inmerso en 
el mundo de las telecomunicaciones, 
en el ambiente político y rosarse con 
la burguesía y oligarquía del país y 
que en poco tiempo pasará al olvido 
como tantos otros que tuvieron sus 
15 minutos de fama y hasta ahí; 
porque es evidente que en pocos 
años Nicolás Alvarado pasará al 
olvido ciudadano y no así Juan 
Gabriel cuya obra persistirá más allá 
de varias generaciones.
¿Y ese ardor y posible envidia serán 
acaso por ser homofóbico el señor 
Alvarado Vale? Porque hay mucha 
gente que piensa que Juan Gabriel 
era homosexual y más cuando él 
mismo dijo en una entrevista cuando 
le preguntaron al respecto que “lo que 
se ve no se pregunta”; sin embargo, 
es poco probable que haya alguien 
que pruebe fehacientemente que 
el divo de Juárez era homosexual, 
a menos que le haya servido de 
almohada o haya estado presente en 
alguna habitación con Juan Gabriel 
y así poder dar fe de los hechos.
Si bien se dice que así como a los 
humanos que padecen síndrome de 
Dawn se les reconoce porque todos 
se parecen, igual como a quienes 
padecen de enanismo, también a los 
homosexuales se les llega a reconocer 
por el tiple de su voz, es difícil probar 
que alguien sea homosexual si no le 
consta, y no nomás porque hablen 
como Juan Gabriel. Así que ya se 
quemó el señor Nicolás Alvarado.

Visión Política
Por Edmundo Virgen

Peña Nieto pone en riesgo las buenas 
relaciones con la próxima presidenta de los 

Estados Unidos Hillary Clinton 
Al presidente de MEXICO, el  
priista ENRIQUE PEÑA NIETO, 
le salió el tiro por la culata al 
invitar al candidato del Partido 
Republicano a la presidencia de los 
ESTADOS UNIDOS el empresario 
DONALD TRUM, así como a la 
candidata del Partido Demócrata 
HILLARY CLINTON para sostener 
una conversación amistosa en la 
residencia oficial de Los Pinos. 
Algo totalmente inusual ya que 
jamás un candidato estadounidense 
había visitado MEXICO durante un 
proceso de campaña, y por supuesto 
que TRUM no desaprovecho la 
ocasión y acepto de inmediato, ya 
que sus asesores hábilmente se 
percataron que esto lo catapultaría 
en sus aspiraciones presidenciales, 
lo cual fue muy cierto, toda vez que 
medios internacionales precisan 
que esta visita solo sirvió para que 
el empresario de origen irlandés 
mejorara su deteriorada imagen 
ante los electores y de paso viera 
reducida la ventaja que le lleva la 
candidata del Partido Demócrata. 
Pero en contra parte, la candidata 
HILLARY CLINTON, se mostro 
muy ofendida con el mandatario 
mexicano a quien como una 
muestra de su molestia y desdén, 
le rechazo la invitación a visitar 
la sede oficial. Cabe mencionar  
que está equivocada decisión del 
presidente de MEXICO no solo ha 
sido condenada por los millones 
de mexicanos que trabajan en 
los ESTADOS UNIDOS y los 
que habitan en MEXICO, ya que 
también ha recibido la condena de 
toda la comunidad latina y de la 
prensa internacional, puesto que 
DONALD TRUM antes y durante su 
campaña política se ha dedicado a 
ofender a los latinos radicados en 
el país del norte, pero en especial 
a los de origen mexicano a los que 
ofendió con los peores calificativos 
que puedan existir, llamándolos 
delincuentes, criminales, violadores 
y asesinos, que llegan al vecino 
país por que van huyendo de la 
justicia mexicana. 
A todo esto el historiador ENRIQUE 
KRAUCE llamo a la reunión privada 
PEÑA NIETO-TRUM como una 

reunión que no fue de valientes, 
sino todo lo contrario, ya que solo 
ellos y una prensa amordazada 
fueron los que se dieron cuenta de 
lo ocurrido durante la conversación 
que sostuvieron ambos personajes 
en el lapso de una hora de pláticas. 
Precisamente medios internacionales 
como el periódico español El PAIS, 
comento en uno de sus artículos que 
la visita de TRUM a MEXICO oxigenó 
la campaña del magnate que iba en 
total declive, en tanto que la revista 
inglesa especializada en temas 
económicos THE ECONOMIST ha 
considerado la visita de DONALD 
TRUM a MEXICO, como uno de 
los peores errores en política 
internacional que ha cometido el 
gobierno mexicano, toda vez que 
representa una afrenta contra la 
candidata demócrata, quien de 
acuerdo a los sondeos le lleva una 
muy importante ventaja al repudiado 
empresario estadounidense, por 
lo que desde ahora ya se perfila 
como la virtual triunfadora en las 
elecciones que se celebraran 
el próximo mes de noviembre y 
ante su inminente llegada a la 
Casa Blanca, una de sus primeras 
acciones contra PEÑA NIETO será 
cobrarle esta afrenta, exigiéndole 
autentico respeto a los derechos 
humanos dada la gran cantidad de 
multi homicidios y desapariciones 
forzosas que se han registrado en 
MEXICO durante este gobierno. 
Por otra parte hay quienes 
consideran que con las invitaciones 
que el mandatario mexicano extendió 
a los candidatos del vecino país del 
norte, lo único que pretendía era 
desviar la atención internacional 
sobre los problemas más graves 
que existen en el país, como lo es 
la resistencia magisterial, los 43 
desaparecidos de Ayotzinapa, los 
maestros asesinados en Nochixtlan, 
Oaxaca, el incremento de la 
violencia en algunos estados del 
país causa de la presencia de los 
carteles de la droga, el aumento 
de la pobreza, los conflictos de 
interés y demás señalamientos que 
lo colocan como el presidente con 
menor aceptación en la historia 
de MEXICO.
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Dilma Rousseff deja la 
residencia presidencial

La NASA va tras asteroide para 
traer muestras de superficie

BRASILIA, BRASIL.-  La destituida 
mandataria de izquierda Dilma 
Rousseff dejó el martes por última 
vez la residencia presidencial de 
Brasilia y se aprestaba a embarcar 
hacia Porto Alegre, en un viaje que 
simboliza el fin de una era en Brasil.
Seis días después de ser destituida por 
el Senado, bajo el sol incandescente 
del Distrito Federal, Rousseff, de 
68 años, abandonó hacia las 15:30 
locales (18H30 GMT) el Palacio de 
Alvorada, rodeada de un centenar 
de militantes y de varios exministros 
y legisladores.
Rousseff descendió de su vehículo 
y pisó el asfalto regado de pétalos 
rojos y amarillos en la entrada del 

FLORIDA, ESTADOS UNIDOS.-  Esta 
semana la NASA va tras un asteroide 
como nunca antes. Lanzará una 
nave espacial hacia la roca negra 
y exótica llamada Bennu, recogerá 
un poco de tierra de la superficie y 
luego, en un final en grande, traerá 
la muestra a nuestro planeta.
La misión tomará siete años, 
comenzando con el lanzamiento 
planificado para el jueves por 
la noche en Cabo Cañaveral y 
concluyendo con la llegada de las 
muestra de asteroide en el 2023, 
tras un recorrido de seis mil 500 
millones de kilómetros (4.000 
millones de millas).
Promete convertirse en el botín 
cósmico más grande después de 
las rocas lunares que trajo la misión 
Apollo, recogidas por manos de 
astronautas a fines de la década 
de 1960 y a principios de la década 
de 1970.
La NASA ya ha traído polvo de 
cometas y partículas de viento solar. 
Y Japón ya lo hizo en un asteroide 
hace una década y está camino 
a su segundo encuentro con una 
roca espacial. Pero en esos casos 

estamos hablando de muestras 
muy pequeñas.
El robot cazaasteroides de la NASA, 
Osiris-Rex, está diseñado para 
recoger piedras grandes y chicas, 
y en una sola recolección puede 
tomar el equivalente a entre uno y 
cuatro, e incluso cinco, puñados.
"Vamos a explorar un mundo 
desconocido", dijo el científico 
principal Dante Lauretta, de la 
Universidad de Arizona en Tucson. 
"Vamos a poder crear un mapa 
detallado. Cuando acabemos, será 
el esteroide con más detalles en 
nuestro sistema solar".
Gracias a observaciones de los 
telescopios espaciales Hubble 
y Spitzer, y de observatorios 
aquí en tierra, los científicos ya 
saben que Bennu es esférico, 
tiene 487 metros (1.600 pies) 
de diámetro y su color negro 
indica que es rico en carbón. 
Se cree que se formó hace 
unos 4.500 millones de años, 
un remanente de la formación 
del sistema solar. Como tal, 
podría arrojar pistas sobre el 
origen de la vida en la Tierra 

y, posiblemente, también en otras 
partes del sistema solar.
El nombre Bennu viene de la garza 
de la mitología egipcia.
También hay un lado práctico para 
la misión de más de 800 millones 
de dólares: defensa del planeta.
Bennu es uno de muchos 
asteroides cercano a la Tierra 
que ocasionalmente se cruzan 
con nuestro planeta. Mientras los 
científicos sepan más sobre estas 
rocas potencialmente peligrosas, 
tendremos mejores oportunidades 
de rastrearlas y, en el peor de los 
casos, estar preparados para un 
choque.

predio para saludar a sus partidarios. 
Allí, detrás de unas gafas de sol, 
recibió besos, globos en forma de 
corazón y rosas.
Su gesto fue acompañado por lágrimas 
y uno de los gritos más usados 
durante los agitados últimos días 
de su presidencia: "Dilma, guerrera 
de la patria brasileña".
"Estoy muy triste, muy triste, sintiendo 
que el país va a quedar un poco 
huérfano", dijo Cecilia Monteiro, 
jubilada de 56 años.
La ahora exmandataria partirá a la 
ciudad sureña de Porto Alegre en un 
avión de la Fuerza Aérea Brasileña 
y sus objetos personales serán 
transportados en cuatro camiones.
Será recibida con un acto político, 
punto de partida de lo que se espera 
sea una oposición dura a Michel Temer, 
su exvicepresidente, que la sucedió 
y a quien señala como el articulador 
de un "golpe parlamentario".
Rousseff perdió su mandato tras 
un turbulento proceso de nueve 
meses. Exguerrillera marxista en su 
juventud, fue condenada por haber 
violado la Constitución al autorizar 
gastos de espaldas al Congreso y 
maquillar las cuentas públicas.
Agobiada por una crisis económica, 
desconectada del Congreso y con su 
gobierno golpeado por acusaciones 
de corrupción, Rousseff tambaleó 
desde el inicio de su segundo 
mandato en 2015 y cayó cuando 
aún le quedaban dos años y cuatro 
meses de gestión.
Atrás, la primera mujer en presidir 
Brasil deja cinco años en la jefatura 
de Estado como heredera de Luiz 
Inacio Lula da Silva y miembro 
del Partido de los Trabajadores 
(PT), fuerza de origen sindical que 
inspiró a buena parte de la izquierda 
latinoamericana.
"Sale con la cabeza erguida, tal como 
luchó durante todo este proceso 
y durante toda su vida", dijo el 
senador del PT Lindbergh Farias, 
integrante de la comitiva de más de 
10 vehículos oficiales que, una vez 
que Rousseff terminó su despedida, 
se alejó a toda velocidad hacia la 
base aérea.
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Músico nayarita 
promoviéndose 
en Guanajuato

Lupillo Torales y Sus Monarcas

Por: Lázaro Lopez
Tepic.- Teníamos rato que no 
veíamos a este estupendo 
músico que hace alarde de 
sus dotes de creatividad con 
su acordeón y su estilo para 
tocarlo dándole ese algo, esa 
esencia que lo distingue, además 
de la entrega que le pone a la 
hora de salir a tocar. 
Caminando por el  centro 
de la ciudad sin querer nos 
encontramos y después del 
respectivo saludo, nos pusimos a 
platicar y esto salió de la amena 
charla: Platícanos de tus inicios 
de cómo te enrolaste en esto 
de la música -le preguntamos-, 
a lo que contestó: "Que tal, 
muy buenos días gente bonita 
de Tepic, un gusto saludarlos 
desde este importante medio 
como lo es este periódico que 
se llama Gente y Poder. Pues 
mira, déjame decirte que desde 
que era chavito me dió el gusto 
por la música, pues viene de 
familia ya que mi padre fue uno 
de los fundadores del grupo 
norteño Los Cuatreros, quienes 
tuvieron mucho apogeo en 
los años ochentas-noventas; 
su servidor comenzó desde 
abajo, como suelen decir, y 
mi contacto con la música 
ahí se dio mucho más rápido, 
pues empecé como secre del 
grupo, o sea cargando el equipo 
musical que se ocupa en las 
presentaciones y pues tuve 
la oportunidad de enseñarme 
más rápido pues tenía acceso 

al equipo en los ensayos. 
Primeramente empecé como 
cantante por ahí como en el 98, 
y al demostrar que si podía o 
más bien se fijaron que tenía 
talento para cantar, me dieron 
la oportunidad de hacerlo, 
haciendo mi debut primero 
como acordeonero. En el 99 
-prosiguió- deje el grupo, pues 
resulta que viajé al municipio 
de Pénjamo, Guanajuato; fui a 
llevar unos temas de mi señor 
padre y otros míos a una banda 
originaria de ese lugar, donde 
me invitan a cantar con ellos 
y aunque es otro género le 
echamos ganas y gracias a 
Dios hice mi debut con gran 
aceptación en Septiembre 
de ese año ante el público 
guanajuatense grabando mi 
primer disco con 
esa banda llamada 
Juven i l  Banda 
Lucero ,  g rabé 
temas como "Que 
chulada de mujer", 
" Te  o l v i d a s t e 
de mí",  "Mujer 
traidora", temas 
del  composi tor 
Guadalupe Torales 
Medina, la verdad 
que con ese disco 
nos fue muy bien 
y hubo mucho 
trabajo en varios 
estados de la 
República; en el 
2002  deje esta 
banda, pues tuve que regresar 

aquí a mi tierra Nayarit 
donde me casé con mi 
actual dueña de mis 
quincenas -jaja soltamos 
la  r isa-  .  ¿Luego 
que?... ¿trabajas en 
gobierno y tienes el 
cheque seguro?, le 
pregunte, comentando 
lo siguiente: "Nada de 
eso, aquí en la música, 
sino trabajas no comes, 
como muchos que le 
seguimos batallando. Ya 
estando aquí, regresé 
con Los cuatreros 

grabando un nuevo disco con 
temas como. "Mi más grande 
amor" del conocido compositor 
Moisés salas, mejor conocido 
como el Indio entre los músicos 
de aquí de Tepic, que por cierto 
con este tema se nos abrieron 
mucho mejor las puertas debido 
a que nos dimos a conocer más 
en muchos lugares del estado, 
fuimos mucho a Guadalajara 
y toda esa zona. Gracias al 
empresario Ramón verduzco, 
promotor de artistas de la talla 
del Halcón de la Sierra, el 
Chalinillo, Sergio Vega y otros, 
quién nos llevó de gira en varias 
ocasiones. En el 2004, con 
la mentalidad de superarme 
todavía mas, me integro al 
grupo "Látigo Norteño", ahí 
grabamos otro disco, donde 

participo como compositor con 
temas como "Amor", el camaleón 
convertible y la verdad el primer 
tema mencionado se escuchó 
mucho por la radio nayarita, 
teniendo muy buenas ventas 
este disco, pues participamos 
como productores de este disco 
y solo uno sabe qué tal se vendió 
entre la gente que le gusta el 
estilo norteño;  en el 2006 se dió 
la oportunidad de ir a trabajar a 
la Unión Americana con el grupo 
Regionales de Santa Ana, donde 
también vuelvo a participar 
como compositor y productor 
de otro disco titulado "Puro 
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Corrido Pesado", la mayoría 
con temas de un servidor; 
con el paso del tiempo otros 
grupos como Los Compas de 
Colima y Conjunto R1 donde 
grabo de nuevo...En el 2010 
regresamos a nuestro querido 
México, después de cuatro años 
de ausencia que la verdad nos 
fué muy bien además de que 
adquirimos más experiencia...” 
¿Y la causa de que cambiaste 
de lugar, estableciéndote en 
Pénjamo, Guanajuato? “Mira la 
causa de abandonar el estado 
fué por la inseguridad que se 
vivió esos años, el trabajo 
escaseó y más que nada por 
la seguridad de uno mismo y la 
familia, allá volví a comenzar 
desde cero y gracias a la 
dedicación y constancia que hice 
con mi grupo que está formado 
por Antonio Gutiérrez, Salvador 
y Alberto Gutiérrez, además 
de su servidor, seguimos con 
el nombre de Lupillo y sus 
Monarcas, que gracias a Dios 

nos ha ido bastante bien 
abriendo plazas en casi todo 
el bajío y otros lugares de la 
república; aquí a Nayarit hemos 
venido varias veces y el público 
nos sigue recibiendo bastante 
bien, queremos decirle al público 
que hay viene nuestro nuevo 
disco, hay se los encargamos”.
Nos enteramos que eres 
conductor de un programa 
musica l  de TV,  a l lá  en 
Guanajuato. "Así es, fíjate 
que me dieron la oportunidad 
de entrar a una televisora local 
llamada View Channel, ahí se le 
da oportunidad de presentar a 
agrupaciones nuevas y solistas 
para apoyar al talento que hay 
por esa zona para que presenten 
su material y se den a conocer 
un poquito más y pues también 
Lupillo u sus Monarcas ha 
aprovechado este medio de 
comunicación dando a conocer 
nuestro talento, espero ver a 
artistas nayaritas algún día por 
allá”. Termino diciendo.
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Cuenta IMSS con 
programas para detectar y 
tratar anorexia y bulimia

NUMINOR 
Ángel Agustín Almanza Aguilar

Ángel Agustín Lara y Aguirre, gran 
poeta y músico taurino

“Por Alá (Olé)”Exclamación árabe en el ruedo"
Cuentan las viperinas lenguas que en 
la luna de miel de María Félix con Jorge 
Negrete éste se paseaba nerviosamente 
por el cuatro del lujoso hotel, fume y 
fume, hasta que la diva les espetó una 
militar llamada de atención: ¡pues, qué 
traes Jorge!. A lo que éste contestó 
con un sonoro balazo que retumbó por 
todas las habitaciones: ¡Siquiera déjame 
romper el silencio de la noche!. Y es 
que era bien sabido que la sonorense 
había sido mujer de Agustín Lara, y está 
eso de la leyenda de los flacos pues.
Los siguientes datos fueron tomados 
de un trabajo periodístico del gran 
aficionado taurino Arturo Ruvalcaba a 
quien, aprovechando el avío le mandamos 
saludos y continuamos, con permiso de 
la autoridad (Ole).
Para empezar se nos dice que el 
verdadero nombre de nuestro personaje 
era Ángel Agustín María Carlos Fausto 
Mariano Alfonso Del Sagrado Corazón 
Lara y Aguirre Del Pino (¡Uff, casi todo 
el calendario onomástico!), quien fue 
registrado en la capital de la República, 
a escasos 15 días de nacido el 30 de 
Octubre de 1897 –nos subraya Ruvalcaba. 
En este próximo Octubre se dará el 177 
aniversario de su llegada a este mundo 
material. Originario del pueblito llamado 
Tlacotalpan, al sur del ‘rinconcito donde 
hacen su nido las olas del mar; palmera 
y mujer’, Veracruz. El murió en la ciudad 
de México, a la edad de 73 años, un 6 
de Noviembre (1970).
Hijo de un médico militar, conoció el 
hambre y la pobreza desde joven. Eran 
los tiempos de la Revolución/Revuelta 
y se narra por ahí, que participo en la 
lucha, bajo las órdenes de un general 
villista de apellido Fernández.
Por su imagen física le pusieron el apodo 
de ‘El Grillo’, y su primer contacto con 
el arte de la música fue gracias a un 
vetusto armonio que encontró de manera 
causal en la capilla familiar, vocación 
que fue apoyada por una tía materna, 
Remedios, recibiendo sus primeras 
lecciones de piano de la profesara Luz 
Torres Torrija.

Le tocó en suerte la llamada ‘Época 
de Oro, y sus composiciones fueron 
interpretadas magistralmente por voces 
de la categoría de Toña la Negra, 
Amparo montes, Avelina Landín, Juan 
Arvizu, Pedro Vargas, Los Hermanos 
Martínez Gil y las Hermanas Águila, por 
mencionar algunos más importantes.
Siempre bien vestido, elegante y 
perfumado (dicen que se emborrachaba 
con caras fragancias francesas), rodeado 
de hermosas mujeres, que serían su 
eterna inspiración poético-musical. 
¿Quién no canta aún, y recuerda, 
canciones como Rival, Amor de Mis 
Amores, Piensa en Mí, Noche de Ronda, 
Veracruz, La Clave Azul, palabras de 
Mujer, y un sinfín de preciosas melodías?
Nuestro Guía, Arturo Ruvalcaba, se centra 
(obviamente, torero) en los majestuosos 
‘Pasos Dobles’, obligados en los festejos 
taurinos, desde el paseíllo hasta el 
término de la faena, y respetados en 
la Madre Patria, tales como Granada, 
Silverio, Novillero, Cuerdas de mi 
Guitarra, Fermín, Murcia, Toledo o Clavel 
Sevillano, por mencionar algunas.
Agustín Lara (se cuenta que así lo 
bautizó Pedro De Lille, locutor de la 
XEW) fue interpretado, para estos 
temas taurinos, por el Doctor Alfonso 
Ortiz Tirado, Nicolás Urcelay, Alejandro 
Algara, y Gabriel Siria Levario, mejor 
conocido como ‘Javier Solís’, (en su 
inolvidable suite ‘Españolerías’), aunque 
también existe ‘La Suite española’ del 
gran Plácido Domingo.
He aquí, pues, un breve lance Al Alimón 
entre el erudito taurino Arturo Ruvalcaba 
y éste humilde escribano, desde esa 
inmortal Barrera de Sol, tan querida 
por el Flaco de Oro.
Frase favorita de mi Teddy: Entre gitanos 
no se lee la suerte y entre sastres no 
se cobran los remiendos. Aunque –
permítaseme enfatizar- le gustaba mejor 
expresar: Entre sastres no se lee la 
suerte, y entre gitanos nos e cobran los 
remiendos, frase que hacía encrespar 
las cejas a Ramoncillo Uribe y a César.

¡Baratas! ¡Ofertas!
-Un Trinchero Grande; Dos Mesitas de Centro; Una 
Puerta de Aluminio; Una Puerta de Madera; Grava; Dos 
Microondas; Dos Licuadoras; Cinco Cazuelas Nuevas 
de Teflón.

Llamar al 212 73 58 o al Celular 311 136 39 81
Tepic, Nayarit.

¡Aproveche!

*Ambos trastornos alimenticios tienen algunas características en 
común que se pueden identificar a tiempo

* El tratamiento debe de ser integral: medico-dietético y 
psicológico, ya que la recuperación del peso corporal  y el estado 

nutricional saludable son prioridad

La anorexia y la bulimia se consideran 
trastornos alimentarios y tanto la 
anorexia como la bulimia tienen 
características propias en común de 
manera general; algunas diferencias 
principales radican en que la anorexia 
se caracteriza por evitar el consumo 
de alimentos calóricos que van a 
generar un incremento en el peso, 
señaló el coordinador médico de 
Investigación en Salud del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) 
en Nayarit, Ramón Ernesto Jimenez 
Arredondo.
Informó el especialista que la anorexia 
es un desorden alimenticio que 
podemos encontrar en niños y 
adultos, pero principalmente en 
adolescentes, ya que en esta etapa 
es cuando buscan ser aceptados; 
el físico es muy importante en esta 
edad y pueden caer en estado de 
depresión por no ser aceptados o 
incluidos dentro de un grupo social. 
“La anorexia se caracteriza también 
porque va a marcar una limitante 
por parte del mismo paciente o de 
la persona a querer consumir este 
tipo de alimentos por tener temor 
a un incremento de peso, esto, va 
asociado con tener una apreciación 
falsa de su situación personal o 
de su imagen corporal que viene 
a incrementar la sintomatología”, 
añadió el médico.
Jilménez Arrendondo indicó que los 
síntomas más frecuentes de esta 
enfermedad son: pérdida de peso, 
preocupación excesiva sobre el mismo 
y las medidas corporales, imposición 
de dietas sin control dietético, evitar 
el consumo de alimentos que se dice 
que son altos en calorías, esconder 
alimentos para no comerlos, riñas a la 
hora de la comida, poner excusas para 
no comer alimentos, esto ocasiona 
cambios abruptos de estados de 
ánimo e incluso modificaciones o 
trastornos del ciclo menstrual.
En el caso de la bulimia el doctor del 
IMSS indicó que las personas comen 
alimentos en exceso para después 
provocarse el vómito, utilizan laxantes 
y diuréticos, estos actos siempre los 
realizan en forma escondida y al 
igual que la anorexia es un desorden 

alimenticio, ocasionado por aspectos 
psicológicos y le puede repercutir en 
un peso de un 85%  menor acorde 
a su edad y sexo. 
Añadió que en la bulimia se pueden 
advertir los siguientes signos de 
alarma: realizar ejercicio exagerado, 
consumir alimentos a escondidas de 
los demás para después vomitarlos, 
relaciones sociales condicionadas 
a la figura, utilización de alimentos 
dietéticos, contar calorías   y  porciones 
de los alimentos, inestabilidad en 
el peso corporal, lesiones del tubo 
digestivo, descalcificación ósea, 
lesiones cutáneas, pérdida del cabello 
y lesiones renales.
En tal sentido, el especialista dijo 
que el Instituto cuenta con programas 
de Promoción a la Salud, como el 
Programa Chécate, Mídete, Muévete, 
que tienen gran repercusión en el 
cuidado de la salud y permite al área 
médica establecer criterios para que 
los pacientes que permanece debajo 
de los criterios normales, se le de 
seguimiento y atención de parte 
del área de nutrición y psicología, 
si es necesario de atención de la 
salud mental, para que se valoren 
y se generen grupos de apoyo, para 
tener un control de las situaciones 
que se presenten. 
Así mismo, recomendó consumir 
alimentos que aporten los nutrimentos 
necesarios para el organismo, 
proteínas, grasas, hidratos de carbono, 
vitaminas, minerales y agua, que 
se encuentran en frutas, vegetales, 
cereales, leguminosas, alimentos de 
origen animal, lácteos, los cuales 
deben de consumirse en cantidades 
moderadas.
Finalmente, el especialista en 
investigación de la salud aconsejó 
que ante cualquier signo de riesgo, 
acudan con su médico familiar 
con oportunidad, ya que estas 
enfermedades que afectan la conducta 
alimentaria y ponen en riesgo la vida 
de quienes la padecen,  por lo que 
el tratamiento debe de ser integral: 
medico-dietético y psicológico, ya que 
la recuperación del peso corporal  y 
el estado nutricional saludable son 
prioridad. 
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Ixtlán del Río
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Desaparecen bancas en Jala, 
culpan a Mario Villarreal

Policías lo golpean 
por cobro de cantina

Ixtlán del Río, “la eterna  
ciudad de los baches”

Por Jorge Mendivil “Ligais”
Jala, Nayarit.- El pasado viernes en 
entrevista con reducido grupo de 
perredistas comentaron que desaparición 
30 bancas ubicadas en el Boulevard de 
Jala, bancas de las antiguas consideras 
parte de la magia que inunda este citado 
municipio sureño donde el protagonismo 
del Edil Mario Villarreal, conocido como 
‘Pararrayos’.  
Los perredistas sugir ieron que 
presuntamente Mario Villarreal, es el 
responsable de la desaparición de dichas 
bancas ubicadas en el bulevar Jala, 
además señalan que ha descuidado 
emblemas como pueblo mágico, dando 
la imagen a los visitantes de que se trata 
de un pueblo abandonado por la falta de 
proporción de elementos significativos.
Por último los inconformes aseguraron que 
el actual alcalde Mario Villarreal, con mitos 
escatológicos intenta explicar el futuro 
del municipio de Jala, a pesar que tiene 
pleno conocimiento de la problemática 
existente en la  cabecera municipal, 
no hace nada por corregir situaciones 
dejando en agonía la economía de los 
que menos tienen. 

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ahuacatlán, Nayarit.- A punta 
de golpes y por el supuesto 
cobro de una cantina, la 
policía detuvo a un  Ixtleco 
y lo mantuvo incomunicado 
y lo obligaron a pagar dos 
mil pesos por supuestamente 
haberle roto el uniforme a un 
gendarme durante el arresto, 
familiares se quejaron del 
maltrato físico contra el 
detenido e indicaron que 
estaban conscientes que 
la detención pero no que lo 
golpeen. 
Quiere cobrarle algo que no 
debe, lo cual no se nos hace 
justo, indicaron los familiares 
del detenido, tratamos de 
ver al dueño de la cantina 

donde supuestamente debía 
la cuenta y solo debía una 
cerveza, pero luego dijeron 
que se había dañado una silla 
y una mesa, nos pusimos 
de acuerdo para pagarle los 
daños, los cuales ascendieron 
a 600 pesos.
Pero al tratar de sacarlo al no 
existir delito, solo se trataba 
de una falta administrativa, 
fueron notificados que tenían 
que pagar el uniforme del 
policía, deuda que ascendía 
a dos mil pesos, dinero que 
no tenemos, vemos, dijeron, 
que hay abuso de autoridad,  
además dijeron que su familiar 
está sumamente golpeado 
por lo que presionarán para 
que salga rápidamente y 
llevarlo al doctor. 

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- Los 
problemas sociales urbanos y 
ejidales continúan “reventando 

como palomitas de maíz”, en 
Ixtlán del Río, ahora tiene otro 
apelativo, “la Ciudad de los 
Baches”, por los incontables 
y profundos agujeros en 

l a s  c a l l e s , 
los  vec inos 
culpan a las 
au to r i dades 
del brote de 
baches y la falta 
de alumbrado 
público por no 
supervisar la 
calidad en el 
mantenimiento.
El problema 
de los baches, 
s e ñ a l a n 
vecinos,  no 
es tomado en 
cuenta porque 
p a r e c e  s e 
t ienen otras 

prioridades por lo que al 
quedar en segundo término 
el problema se agudiza 
y como consecuencia el 
enojo ciudadano crece al no 
atenderse esta necesidad 
que no se resolverá con 
simples buenas intenciones  se 
necesita una reprogramación 
de repavimentación.
Por último los quejosos 
aseguraron que los baches son 
responsabilidad del municipio 
por lo tanto responsable en 
los daños a los bienes a las 
personas y los derechos de 
los ciudadanos, tienen la 
obligación no solo de tapar 
los baches, sino pagar e 
indemnizar a los ciudadanos 
cuando sufren daño en su 
vehículo, si no pueden tener 
las calles en buen estado, 
tienen que sufragar los gastos. 

No le corre prisa para 
ser candidato a alcalde

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- 
Se sabe que el licenciado 
David Salas García, es quien 
marcha muy arriba en las 
preferencias electorales, pero 
se ha encontrado con un PRI 
completamente dividido por 
un pequeño grupo factico 
que lesionan los intereses 
del tricolor,  al negarle la 
oportunidad a verdaderos 
priistas, como es el caso del 

Salas García.
A David Salas no le corre 
prisa por llegar a dicho 
cargo debido a su juventud 
y  a que le queda mucha 
vida política por delante, 
además es muy aceptado 
por la militancia priistas de 
la vieja y nueva guardia, es 
un político bastante conocido 
por la ciudadanía frenado 
por los vicios ancestrales del 
antes Institucional partido.

A pesar de estos 
puntos  adversos 
David Salas García, 
en base en sus 
aciertos políticos sin 
necesidad de darse 
baños de pueblo, es 
el mejor candidato con 
el que cuenta el PRI, 
sin embargo sigue 
concentrado en su 
actual responsabilidad 
puede presumir que 
se ha ganado el 
respeto y confianza 
de la ciudadanía, así 
quedo demostrado en 
reciente encuesta.  
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Inician cese de mil 
905 maestros faltistas 

en cuatro estados

Cenizas de Juan Gabriel salen de Bellas Artes hacia Ciudad Juárez

CIUDAD DE MÉXICO.- La 
Secretaría de Educación 
Pública informó que se 
iniciaron los procedimientos 
de cese a mil 905 maestros de 
Oaxaca, Chiapas, Michoacán 
y Guerrero, por acumular 
más de tres faltas, como 
lo prevé el artículo 76 de 
la Ley General del Servicio 
Profesional Docente, de 
acuerdo con los reportes de 
las autoridades educativas 
estatales.
Asimismo, precisó que 

se esperan los reportes 
actualizados de las entidades 
federativas, para determinar 
si hay más profesores que 
se encuentren en situación 
similar.
En un comunicado, la SEP 
llamó a las autoridades 
educativas locales, a fin de 
que la información sobre las 
separaciones del servicio se 
apeguen estrictamente a la 
ley, pues en caso contrario 
la Secretaría está obligada 
a dar vista a los órganos 

internos de control, así como 
a la Auditoría Superior de 
la Federación, ya que en 
este proceso hay recursos 
federales involucrados.
De acuerdo a la información 
de los estados, en Oaxaca se 
sigue el proceso de separación 
del servicio a mil 239 maestros; 
en Chiapas, a 570; en 
Michoacán, 80, y en Guerrero 
16, a quienes se entregan 
sus respectivas notificaciones 
para que respondan lo que 
su derecho convenga.

Las ciudades más 
atractivas del 

mundo para vivir
Por Jolumeca

Ixtlán del Río, Nayarit.- El 
promotor social e ingeniero 
mecánico Marcelino Ibarra 
Ponce, en breve entrevista, 
comentó que siguen las 
jornadas de salud visual con 
el objetivo de concientizar 
a las personas sobre la 
importancia de prevenir 
enfermedades oculares, así 
como motivar a los expertos 
a que donen consultas y 
tratamientos para pacientes 
que lo necesiten. 
De acuerdo a estudios 
realizados se visualiza que los 
padecimientos oculares más 
comunes en este municipio 
son los defectos refractivos, 
cataratas,  g laucoma y 

retinopatía diabética, las 
cuales se pueden tratar si 
se diagnostican a tiempo; 
la retinopatía diabética ha 
dejado su huella en este lugar, 
con un crecimiento acelerado 
de pacientes afectados. 
Las jornadas de salud visual 
serán gratuitas y dirigidas 
totalmente a personas de 
escasos recursos, con los 
diagnósticos que constan de 
revisión de agudeza visual, 
dilatación, auto refractómetro, 
prescripción de lentes y 
examen oftalmológico donde 
se graduarán lentes a precios 
económicos que van de 
los 200 pesos en adelante, 
porque la vista es uno de los 
sentidos más importantes.

CIUDAD DE MÉXICO.- Luego 
de casi 30 horas de haber 
llegado al Palacio de Bellas 
Artes, las cenizas de Juan 
Gabr ie l  abandonaron  e l 
lugar para ser trasladadas 
a Ciudad Juárez en donde 
permanecerán definitivamente, 
tras su fallecimiento el pasado 
28 de agosto en Santa Mónica 
California.
A las 21:40 horas se abrieron 
las puertas laterales del recinto, 
en donde algunos de los más 
de 700 mil admiradores que 
le dieron el último adiós en la 

capital mexicana corearon su 
nombre y entonaron nuevamente 
"Amor eterno", probablemente el 
mayor éxito musical del cantautor 
michoacano.
Con ap lausos  y  g r i tos , 
admiradores del llamado "Divo 
de Juárez" han llegado hasta 
la calzada de Tlalpan para ver 
el paso de la carroza que lleva 
las cenizas de Juan Gabriel con 
rumbo al aeropuerto capitalino.
En lo que representa el último 
recorrido de las cenizas de 
Juan Gabriel por la Ciudad 
de México, los seguidores no 

quieren perderse la oportunidad 
de expresar su amor y cariño 
al creador de grandes éxitos 
como "Amor Eterno", "Querida" 
y "Hasta que te conocí".
Las "vallas humanas" se extienden 
sobre la calzada de Tlalpan, a 
la altura de las estaciones del 
Metros San Antonio Abad y 
Chabacano, donde las luces 
de los celulares salen a relucir 
para tener la foto del recuerdo, 
antes de que ingrese el cortejo 
fúnebre al Viaducto Piedad, que 
será la última parte del recorrido 
hacia el aeropuerto capitalino.
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México abrirá el hexagonal final 
en noviembre próximo, ante 
Estados Unidos en calidad de 
visitante y su segundo encuentro 
será también fuera de casa, en 
Panamá.
El discurso en el seno del equipo 
mexicano era el de dar un paso 
más hacia la reivindicación con 
la afición, sin embargo, para 
ello necesitaban goles y una 
buena actuación, algo de lo 
que carecieron la mayor parte 
del juego.
El rival tampoco ayudó mucho, 
los centroamericanos sabían que 
no debían perder para calificar al 
hexagonal final y a eso jugaron, 
a defenderse bien para buscar un 
error del rival que les permitieran 
aspirar a un segundo "aztecazo" 
consecutivo.
Pobres fueron los argumentos 
futbolísticos de ambos cuadros; 
en el primer lapso, una de cada 
lado. La primera por parte de la 
visita apenas al minuto cuatro, 
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CIUDAD DE MÉXICO.-  Al grito de 
"¡fuera Osorio!" y con abucheos, 
la afición despidió a la selección 
mexicana de futbol, la cual 
fue incapaz de superar a una 
Honduras que salió del Azteca 
con un empate sin goles, en 
partido que cerró la fase cuatro 
de la eliminatoria rumbo a la Copa 

del Mundo Rusia 2018.
Con este resultado, el "Tri" llegó 
a 16 unidades en la cima del 
Grupo A de la Confederación 
Norte, Centroamericana y del 
Caribe de Futbol (Concacaf), 
mientras los "catrachos" sumaron 
ocho para alcanzar su lugar en 
la siguiente ronda.

Piden salida de Osorio del TRI intentó, pero nunca pudo superar 
al rival, y más allá que mantuvo el 
invicto en esta ronda, sigue con 
una deuda con sus seguidores, 
que se fueron molestos y pidiendo 
la salida del técnico colombiano 
Juan Carlos Osorio.
El arbitraje estuvo a cargo del 
estadounidense Mark Geiger, 
quien tuvo una buena labor. 
Amonestó a Mario Martínez (24), 
Donis Escober (69) y Albert Ellis 
(81) por la visita. Jesús Dueñas 
(48) vio cartón preventivo por 
los de casa.

Alineación:
México.- Alfredo Talavera, Miguel 
Layún, Diego Reyes, Hugo Ayala, 
Héctor Moreno, Jesús Dueñas 
(Orbelín Pineda, 71), Andrés 
Guardado, Héctor Herrera, Javier 
Aquino (Elías Hernández, 84), 
Ángel Sepúlveda (Hirving Lozano, 
46) y Ángel Zaldívar. DT Juan 
Carlos Osorio (COL).
Honduras.- Donis Escober, Maynor 
Figueroa, Emilio Beckeles, Jhonny 
Palacios, Emilio Izaguirre, Alfredo 
Mejía (Oliver Morazán, 89), 
Mario Martínez (Boniek García, 
60), Rommell Quioto (Anthony 
Lozano, 72), Harold Leveron, 
Albert Ellis y Jorge Claros. DT 
Jorge Luis Pinto (COL).

en un pase a profundidad por 
izquierda para Rommel Quioto, 
quien entró solo, pero el portero 
Alfredo Talavera salió a tiempo 
para barrerse y despejar.
Mientras México respondió hasta 
el minuto 36, en un balón filtrado 
por izquierda que Zaldívar alcanzó 
a puntear ante la salida del 
guardameta Donis Escober, quien 
achicó perfecto, para irse así al 
descanso.
El técnico Juan Carlos Osorio 
buscó darle más profundidad para 
el complemento al darle minutos 
a Hirving Lozano, quien dejó 
escapar la más clara al enviar 
su remate por encima cuando 
estaba solo de frente al marco 
de Escober, al minuto 56.
Con Honduras completamente 
echado atrás, México se fue con 
todo al frente, con los laterales 
más lanzados hacia adelante, 
pero con poca claridad para 
hacer daño.
México tuvo voluntad, buscó, 

Brasil vence a Colombia y se acerca al liderato Venezuela, cerca de la 
sorpresa ante Argentina 

MANAOS, BRASIL.-  La 
selección brasileña, con el 
sello goleador de Neymar, 

derrotó hoy en la amazónica 
ciudad de Manaos por 2-1 
a la de Colombia y avanzó 

provisionalmente al segundo 
puesto de las eliminatorias 
sudamericanas para el 
Mundial de Rusia.
Los goles fueron convertidos 
por el zaguero Miranda en 
el primer minuto de juego.
Colombia igualó gracias 
a un gol en meta propia 
de Marquinhos a los 35 
después de un cobro de 
falta de James Rodríguez. Y 
Neymar garantizó la victoria 
con una impecable definición 
a los 73.
Con el resultado, Brasil 
l legó a quince puntos, 
dos más que Colombia, y 
ambos se mantienen en las 
posiciones de vanguardia de 
una clasificación liderada 
por Uruguay.
En la próxima jornada, el 7 
de octubre, Colombia visitará 
a Paraguay, mientras que 
Brasil espera a Bolivia en la 
ciudad de Natal (nordeste).

*Selección mexicana empata sin goles con Honduras

La selección brasileña los derrota 2-1 y avanza 
provisionalmente al segundo puesto

MÉRIDA, VENEZUELA.- 
Sin ideas por la ausencia 
de Lionel Messi, Argentina 
necesitó de un gol agónico 
de Nicolás Otamendi para 
empatar ayer 2-2 con 
el colero Venezuela, en 
la octava fecha de la 
eliminatoria sudamericana 
del Mundial de 2018 en 
Rusia.
Juan Pablo Añor abrió el 
marcador a los 35’ por la 
Selección Vinotinto con 
un gol de fantasía, en 
el que gambeteó a tres 
rivales al borde del área 
y superó al portero Sergio 
Romero con un bombazo 
de zurda al ángulo.
Josef Martínez hizo el 
segundo,  también de 
buena manufactura,  a 
los  53 ’ ,  cuando sacó 
un derechazo desde el 
centro del área que se 

metió rasante y pegado 
al poste izquierdo.
C o n  e s t e  r e s u l t a d o , 
Argentina, que venía de 
superar 1-0 a Uruguay la 
semana pasada, quedó 
segunda en la clasificación 
con 15 puntos, y Venezuela 
quedó con dos.
La Albiceleste sintió la 
ausencia de Messi, autor 
de l  go l  ante Uruguay 
y  qu ien se perd ió  e l 
encuentro por lesión.
En los minutos finales, 
Argentina mejoró y el 
delantero Pratto (58’), 
aprovechó un descuido 
de la zaga rival, se filtró 
entre dos defensores y 
puso el 2-1.
Otamendi, defensa del 
Manchester City, emparejó 
el marcador (83’) al rematar 
un centro al área luego 
de un saque de esquina.
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Alicia equipa al Instituto de la mujer
A efecto de que cumplan con los programas y proyectos que den vida a las actividades de las mujeres del Municipio de Compostela

Compostela Nay.- (Por Jesús 
Ulloa)…A efecto de continuar 
con los planes y programas 
de Gobierno municipal, la 
señora Alicia Monroy Lizola 
hizo entrega de material 
y equipo de oficina para 
el Instituto de la mujer en 
Compostela, y fue justamente 
su Directora Cristina Garcia 
Ocaranza quien los recibió 
de manos de  la alcaldesa.
Todo este quipo para 
oficina, fue adquirido a 
través del Programa Federal 

de Fortalecimiento a los 
Municipios, por parte del 
Instituto Nacional para las 
Mujeres, y será los medios 
para continuar con los 
trabajos en búsqueda del 
fortalecimiento de la mujer 
compostelense, no solo en 
lo que se refiere al ámbito 
político, sino también en el 
de integración familiar y de 
impulso económico a través 
de los diversos programas 
destinadas para este género. 
Luego de haber recibido de 

manos de la Presidenta el 
equipamiento para su oficina, 
la Directora del Instituto 
municipal de la mujer Cristina 
García Ocaranza, señaló que 
todo esto es parte del programa 
federal de fortalecimiento a 
los municipios, y del Instituto 
de la mujer a nivel Nacional.
E x p l i c ó  q u e 
desafortunadamente el año 
pasado no se pudo aprovechar 
el  proyecto por una cantidad 
de 300 mil pesos,  pero 
que para este año ya se  
pudo recuperar logrando el 
equipamiento de la Dirección 
por una cantidad de 200 mil 
pesos.
García Ocaranza expuso, 
”hoy nos llega el apartado 
el equipamiento para el 
Instituto, ya que prácticamente 
teníamos solamente un 
escritorio y en este momento 
ya contamos con lo necesario 
para la atención de las 
personas que acudan a él”,
La titular del Instituto de la 
mujer recalcó que esto no 
hubiera sido posible sin la 

intervención de la señora 
Presidenta Alicia Monroy 
Lizola, y gracias a ella que 
siempre está al pendiente 
de que los integrantes de 
su equipo rindamos buenos 
resultados, nos echó  la mano 
para la realización de este 
proyecto y es un gran logro 
de que ya tengamos equipo 
con instalaciones dignas de 
atención para el instituto,.
Por otro lado García Ocaranza 
adelantó, que para la segunda 

parte del programa federal, 
también se incluye la 
elaboración de una agenda 
en materia de equidad con la 
que no se contaba, en el cual 
vamos a tratar de implementar 
políticas públicas, para lo 
que es la conservación de la 
equidad de género mismas 
que van a ser enriquecidos 
mediante  tres foros, uno en 
La Peñita de Jaltemba, otro 
más en Las Varas y también 
uno en la cabecera municipal.

Este miércoles
Consejo general del INE 

ratificara y designará consejeros 
•Se espera que en las designaciones aquí indicadas, no vaya a ocurrir lo que 

actualmente está sucediendo en el Instituto Estatal Electoral de Nayarit, (IEE), 
donde ha quedado por demás evidenciado y es del conocimiento público que a 
los consejeros de dicho instituto  lo más que les ha interesado y seguramente 

nada más obtener según ellos un sueldo superior  a los 100 mil pesos 
mensuales, olvidando que su representación en principio es honorifica

Composte la ,  Nayar i t . - 
(Donkey) --- Este miércoles 
07 de septiembre,  el  Consejo 
General del Instituto Nacional 
Electoral (INE) celebrará 
su sesión ordinaria  y de 
acuerdo a la orden del día en 
el punto 15, habrá de ratificar 
y designar a los consejeros 
y consejeras electorales del 
Consejo local del propio INE 

para desempeñarse como 
tales en el próximo proceso 
electoral 2016-2017.
En este sentido es muy 
necesario que la ciudadanía 
nayar i ta  se encuentre 
claramente informada que 
como resultado de la reforma 
a la Constitución Política 
de México aprobada en el 
2014, efectivamente de ser 

federal el que conocíamos 
como IFE se convirtió en 
nacional por eso ahora lo 
conocemos como INE y 
bajo esta denominación de 
Instituto Nacional Electoral es 
que ahora tiene intervención 
en los procesos electorales 
estatales.
Tras la facultad conferida en 
la carta magna, es deseable 

que en la designación de 
consejeros y consejeras en 
el Consejo estatal del INE 
en Nayarit sean consejeros 
y ciudadanos que tengan 
absoluta conciencia de la 
responsabilidad y desempeño 
ciudadano en lo que resulte.
Por ello se espera que en las 
designaciones aquí indicadas, 
no vaya a ocurrir lo que 
actualmente está sucediendo 
en el Instituto Estatal Electoral 
(IEE), donde ha quedado 
por demás evidenciado y 

es del conocimiento público 
que a los consejeros de 
dicho instituto electoral lo 
más que les ha interesado 
y seguramente nada más 
de ello se habrán de ocupar, 
que es el de obtener según 
ellos un sueldo superior  a 
los 100 mil pesos mensuales 
e importándoles poco la 
representación ciudadana 
que les corresponde, cuya 
representación en principio 
dichos consejeros han 
olvidado es honorifica.
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Por Jesús Ulloa 
Compostela Nay.-  Con 
una gran fiesta la hermosa 
quinceañera Alyca Gutiérrez 
Leal llega a la edad de  las 
ilusiones, festejo en que 
sus familiares y amigos se 
unieron a la felicidad de la 
bella jovencita.
El  sábado fue un día 
inolvidable para la bella 
Alyca, la emoción por la 
llegada de esa fecha tan 
importante la hizo levantarse 
a muy temprana hora, para 
comenzar con las sorpresas 
de ese gran día, al llegar a 
sus quince años conforme 
transcurría el día las sorpresas 
iban en aumento, el cúmulo 
de felicitaciones le fueron 
llegando a cada minuto de 
ese sábado.
Las campanadas de la 
histórica iglesia del señor 

Alyca celebra sus 15 años

de la Misericordia sonaron 
llamando a misa, para que 
la quinceañera y su familia 
le agradecieran al señor por 
permitirle llegar con salud y 
felicidad a esta fecha.
Más tarde una enorme 
alfombra roja, con cientos 
de pétalos de rosa le recibían 
a su llegada al centro social 
Coatlán para disfrutar de 
un banquete digno de una 
princesa, como su amoroso 
padre el Ingeniero Carlos 
Gutiérrez le preparó.
Ahí infinidad de amigos y 
amigas de Alyca, además 
de sus padres, abuelos 
y demás familiares ya le 
esperaban para comenzar 

la gran fiesta en su honor, 
con buena música, una 
amplia mesas de postres, 
sin faltar una gran variedad 
de platillos y bebidas que 
fueron degustados por todos.
Entre sorpresas y más 
sorpresas llega la hora del 
baile, en que la festejada 
con su grácil figura bailó una 
docena de piezas musicales, 
comenzando con una clásica 
rola de rock ando roll, en las 
que su pareja de baile fue 
su papá el Ingeniero Carlos 
Gutiérrez, bailando al ritmo 
de la joven quinceañera por 
un espacio de casi media 
hora, haciendo su día aún 
más feliz a la hermosa Alyca.

Peregrinos de Talpa acortan 
distancias con camino de San Pedro

Por Jesús Ulloa 

San Pedro Lagunillas Nay.- 
Gracias a la buena relación 
entre los ediles de San Pedro 
Lagunil las Nayarit y San 
Sebastián del Oeste Jalisco, 
se concreta la habilitación del 
camino a Talpa, que reduce a 

la mitad  el  tiempo para llegar 
a ese destino religioso tan 
visitado por los fieles que le 
profesan su fe a la virgen del 
Rosario de Talpa.
El camino en mención es una 
brecha que les va  a ayudar a  los 
peregrinos no solo del municipio 
de San Pedro Lagunillas, sino 

a los de todo el 
Estado o de otras 
Entidades vecinas 
´ p a r a  a c o r t a r 
distancias en la 
ruta de la virgen 
de Talpa.
Dicha vía es una 
brecha que  se 
hizo, la cual corre 

del rio Ameca por la cordillera 
de Coastecomate a un pueblo 
que se llama Guayacán  Jalisco, 
con lo que se podrán conectar 
para que la gente se pueda 
ahorrar tres o cuatro horas de 
camino, ya que podrán hacer 
una travesía más directa, para 
de esta forma lejos de irse por 
Puerto Vallarta o Guadalajara, 
puedan hacerlo por el Municipio 
de San Pedro con el fin de 
hacer el trayecto más rápido 
en la visita a la virgen de Talpa.
Entrevistado al respecto, el 
Presidente Municipal de San 
Pedro Lagunillas Juan Carlos 
Valle dijo que en esto no se 
ocupó realizar una inversión 

muy fuerte, ya que solo fueron 
25 Mil pesos en la compra del 
diésel, para trabajar con la 
maquinaria del vecino Municipio 
de San Sebastián del Oeste,  
“según acuerdo con nuestro 
amigo el Presidente Damián 
Vázquez, logramos concretar 
este proyecto, por ello quiero 
decir que de un Estado a otro 
no nos divide el río, sino todo 
lo contrario nos une el río, por 
eso le metimos un recursito ahí 
y la gente está muy contenta, 
pues se trata de no gastar el 
dinero nada más por gastarlo, 
sino meterle donde en verdad 
se necesita” 
Por otro lado el edil lagunero  
hablo de su visita a la feria 
Nayarit en California, en donde 
como Presidente municipal de 
San Pedro tuvo la oportunidad 
a de saludar a tantos paisanos 
que tienen muchos años que no 

vienen a su tierra, además del 
acierto en la entrevista sostenida 
con el club de migrantes con 
quienes se lograron acuerdos 
para trabajar el programa 3 por 
1,  para que a través de este 
esquema eficientar los recursos 
para así año con año tener una 
pequeña o gran obra en cada 
una de las comunidades que 
conforman el municipio.
“Hay grandes obras por ejecutar 
como son los tramos carreteros 
que van de Tequilita a Cerro 
Pelón y de Cerro Pelón a 
Carrillo Puerto, un rastro para la 
cabecera municipal, un drenaje 
para Tepetiltic que necesitamos 
gestionarla con recurso federal, 
y muy de la mano con nuestro 
Gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda salir adelante con 
estos y otros proyectos más 
que se tienen planeados para 
el Municipio, remarcó Valle.
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PROFECO ACTIVA 
OPERATIVO FIESTAS 

PATRIAS 2016

La diabetes podría 
ocasionar pérdida 

de la dentadura

Fue conmemorado el día Internacional de 
la Mujer Indígena: Fidela Pereyra Zamora 

La Procuraduría Federal del 
Consumidor (PROFECO), 
implementa desde el día 
primero y hasta el próximo 15 
de septiembre, el Programa 
Especial de Verificación y 
Vigilancia Fiestas Patrias 
2016, informó el delegado 
federal Federico Vázquez 
Chávez.
El funcionario estableció, que 
este operativo tiene como 
objetivo vigilar y verificar 
que las y los proveedores 
de bienes, productos y 
servicios de alto consumo 
durante la temporada, ajusten 
su comportamiento a lo 
dispuesto por la Ley Federal 
de Protección al Consumidor 
(LFPC), a efecto de asegurar 

información adecuada para 
la toma de decisiones de 
consumo.
Indicó además, que en dicho 
programa se verificarán 
los siguientes aspectos: el 
comportamiento comercial 
(precios exhibidos, entrega 
de comprobantes, respeto de 
promociones y ofertas que 
se ofrezcan; cumplimiento 
de  Normas  Of i c ia les 
Mexicanas (NOM), así 
como los instrumentos de 
medición empleados en las 
transacciones comerciales, 
industriales o de servicios. 
Vázquez Chávez estableció que 
dichas acciones, se llevarán 
a cabo en establecimientos 
de prestación de servicio 

de hospedaje, restaurantes, 
bares, discotecas, centros 
noc tu rnos ,  as í  como 
carnicerías, pollerías, vinos y 
licores, materias primas, chiles 
secos y semillas, tiendas de 
autoservicio y de conveniencia, 
y en establecimientos públicos 
ubicados en las zonas 
comerciales. 
De esta forma, la Profeco 
exhorta al consumidor, a que 
denuncie prácticas abusivas 
por parte de proveedores, y 
solicite asesoría o consulta 
al teléfono del consumidor 
2136541, o a través de la 
atención en línea en la página 
http://telefonodelconsumidor.
gob.mx y el correo asesoría@
profeco.gob.mx.

•Verificarán establecimientos de diversos giros comerciales

Aunada a una mala higiene

En varias partes del mundo, dijo.

Padecer diabetes puede 
ocasionar cambios en la salud 
buco-dental como la aparición de 
infecciones orales que afectan 
los tejidos de las encías y de los 
dientes, la causa más frecuente 
de la pérdida de dientes en el 
paciente diabético. 
De acuerdo a la dentista del 
hospital general Dr. Aquiles 
Calles del ISSSTE, Maricela 
Gonzalez Castillo la falta de 
piezas dentales y el uso de 
prótesis pueden ser la causa de 
deficiencias nutricionales que 
afecten la calidad de vida del 
paciente, de ahí la importancia de 
mantener un cuidado permanente 
de la salud. 
Para lograr lo,  d i jo,  son 
fundamentales la atención dental, 
el control de los niveles de 
glucosa por parte del médico 
y, particularmente, el cuidado 
y responsabilidad del paciente 
diabético para cuidarse y prevenir 
alteraciones en su salud física 
y psicosocial. 
Explicó que las personas que 
padecen diabetes corren un mayor 
riesgo de caries dental, como 
consecuencia de un alto nivel 
de glucosa, pues las bacterias 
que ocasionan la enfermedad 
tienen una mayor probabilidad 
de sobrevivir en este medio y 
dañar el esmalte dental. 
Asimismo, la diabetes y los 
medicamentos que la controlan, 
pueden provocar la disminución 
en la cantidad de saliva que 
desarrol la una act iv idad 
antomicrobiana. Además de 
afectar el habla y el gusto de 
quienes lo padecen, el síndrome 
de la boca seca puede favorecer 
la aparición de diversas especies 
de hongos.
Por ejemplo, mencionó, la 
candidiasis bucofaríngea es 

una infección producida por un 
hongo común, presente en la 
boca de más casi la mitad de la 
población y con mayor presencia 
entre las personas que viven con 
diabetes; así como en aquellas 
que usan dentadura postiza o 
son tabacómanos.  
González Castillo agregó que 
la diabetes también es un 
factor de riesgo para desarrollar 
enfermedades en las encías 
como la gingivitis y periodontitis, 
toda vez, que la glucosa elevada 
interviene en el proceso de 
cicatrización y curación de las 
heridas en las encías. 
La gingivitis se presenta mediante 
la inflamación y el sangrado de las 
encías debido a la acumulación 
de bacterias y, en caso de no 
tratase adecuadamente podría 
ocasionar periodontitis, pues la 
placa dentobacteriana podría 
acabar atacando los tejidos que 
sostiene los dientes y llevar a 
la pérdida de éstos. 
“En todo caso, se padezca 
diabetes o no,  es importante 
programar controles regulares 
con el dentista y consultarlo 
respecto de la técnica del cepillado 
correcto, el uso apropiado del 
enjuague bucal y del hilo dental 
para eliminar la placa, los restos 
de alimentos y la acumulación 
de sarro”. 
Evitar fumar y llevar una 
alimentación correcta para 
asegurar la adecuada nutrición, 
también son dos elementos 
importantes para mantener un 
buen estado de salud buco-
dental. Finalmente, la dentista, 
recomendó realizarse la prueba 
de detección de la diabetes 
cada seis meses para saber si 
se padece esta enfermedad, 
recibir el tratamiento adecuado 
y aprender a vivir con ella. 

Por: Martín García Bañuelos.
Tepic.- La diputada local por 
el Partido del Trabajo, Fidela 
Pereyra Zamora,  perteneciente a 
la XXXI Legislatura del Congreso 
del Estado de Nayarit, dio a 
conocer en entrevista, que se 
celebró en distintas partes del 
mundo “EL DÍA INTERNACIONAL 
DE LA MUJER INDÍGENA”.
Señalando la legisladora, que en 
esta celebración del día de ayer 
5 de septiembre se conmemoró 
el DÍA INTERNACIONAL DE LA 
MUJER INDÍGENA, instituido 
por el Segundo Encuentro de 
Organizaciones y Movimientos de 
América en Tihuanacu, Bolivia.
Pereyra Zamora, dijo, que este 
gran acontecimiento es en honor 
a la lucha de Bartolina Sisa, 
guerrera aimara, que se opuso 
a la dominación y opresión de 
los conquistadores, y fuera 
brutalmente asesinada por las 
fuerzas españolas el 5 de octubre 
de 1782 en la Paz, Bolivia.
“Ella fue una mujer valiente 
que logró organizar y armar un 

batallón de guerrilleras indígenas, 
así como de muchas mujeres 
colaboradoras de la resistencia 
a los españoles en los diferentes 
pueblos de Perú”.
DERECHOS ESPECÍFICOS 

DE LAS MUJERES 
INDÍGENAS.

-Derecho al respeto de la 
identidad cultural del pueblo al 
que pertenecen. 
-Derecho a su identificación 
como integrante de un pueblo 
indígena especifico.
-Derecho a no ser asimiladas ni 
obligadas a aceptar prácticas 
culturales ajenas y que atenten 
contra su propia identidad 

cultural.
-Derecho a modificar costumbres 
y tradiciones sociales, culturales, 
económicas que dañen o afecten 
su dignidad.
-Derecho a recuperar, como 
integrantes de un pueblo 
indígena, ciertas prácticas y 
tradiciones que las favorecen 
y dignifican como mujeres. 
-Derecho a tener una vida libre 
de violencia, incluida en las 
leyes creadas a nivel estado 
para proteger a las mujeres 
indígenas, ley que fue creada 
por la diputada, Fidela Pereyra 
Zamora, para la protección a 
la mujer indígena el año 2015.
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ecualaT
Seguridad Pública Municipal Mando 

Único, con excelentes resultados

21

GenteyPoder/Por: 
Pedro Bernal

Tecuala, Nayarit.- La buena 
coordinación entre los 
elementos de la policía 
municipal; sub-director, 
sus comandantes, y el 
responsable de todo esto 
Alfredo Arellano Núñez, 
sigue creando confianza y 
certidumbre en la seguridad 
pública local el pueblo 
de Tecuala. Sus ejidos y 
comunidades  agradecen 
la excelente relación del 
recién estrenado mando 
único policial y a quien 
esto dirige; porque la 
pob lac ión  ya  puede 
denunciar cualesquier 
fechoría o anomalía que 

algún elemento realice en 
contra de los ciudadanos.
La confianza es que ante 
una denuncia ciudadana no 
habrá represalia alguna,   
ni menos una amenaza. Así 
lo asegura Alfredo Arellano, 
director de seguridad 
pública municipal en este 
noble municipio; gracias 
a la gran voluntad del 
primer edil Lucio Santana 
Zúñiga por darles a los 
tecualenses una seguridad 
pública, sin sobresaltos y 
sin ningún problema, para 
que las familias tecualenses 
puedan andar a cualquier 
hora del día y la noche sin 
ser asaltados o molestados 
por la delincuencia o la mal 

vivencia local o fuereña.
Cero tolerancias a los 
índices del ict ivos en 
el municipio, esto en 
coordinación de un gran 
equipo de buenos y 
respetuosos elementos 
policiales locales. También 
con un gran reconocimiento 
de la ciudadanía de este 
orgulloso pueblo de Tecuala 
al Fiscal Estatal Edgar 
Veytia, por preocuparse día 
con día en la capacitación 
en los derechos humanos 
y  ades t ramien to  de 
defensa de cada uno 
de los guardianes del 
orden en lo que concierne 
a la seguridad pública 
municipal.     

TURISMO ZEPEDA 
Le ofrece viajes especiales a Guadalajara, 

Medrano y San Juan de Dios, los días jueves de 
cada semana desde las 8 de la noche.

Además cuenta con autobuses para excursión con precios al alcance de su bolsillo.
Atención esmerada y responsabilidad en sus trabajos de transportación.

Muchos años nos respaldan. Su amigo GILBERTO EL “CUATE” ZEPEDA los espera en calle 
Guanajuato y Juan Escutia, o llámenos a los teléfonos  

Bajo la responsabilidad de su director Alfredo Arellano Núñez.
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Establece CONAFOR “Capullos” para 
la supervivencia de árboles en Ruiz

JORNADA DE SENSIBILIZACIÓN EN MATERIA DE 
TRANSPARENCIA Y ACCESO A LA INFORMACIÓN PÚBLICA

Se colocaron 30 capullos en las instalaciones del Instituto Tecnológico del Norte

Con la finalidad de garantizar 
la supervivencia de la planta 
recién reforestada, la Comisión 
Nacional Forestal (CONAFOR) 
en Nayarit, estableció un módulo 
demostrativo de 30 “cocoons” 
en el Instituto Tecnológico del 
Norte, en el municipio de Ruiz.

El “Cocoon” o capullo en 
español,  es un cilindro de 
cartón biodegradable que se 
usa como incubadora para 
árboles recién plantados. 
En este cilindro se vierten 22 
litros de agua, y otros nutrientes 

La mañana de este lunes, el 
Instituto de Transparencia 
y Acceso a la Información 
Pública del Estado de Nayarit, 
llevó a cabo la “JORNADA 
DE SENSIBIL IZACIÓN 
E N  M A T E R I A  D E 
TRANSPARENCIA Y ACCESO 
A LA INFORMACIÓN PÚBLICA 
Y ARCHIVOS”, el evento se 
realizó en el auditorio de 
la biblioteca magna de la 
Universidad Autónoma de 
Nayarit. El Comisionado 
Presidente Ángel Rosales 
y los comisionados, Jesús 
Velázquez y Antonio Martínez 
agradecieron la presencia de 
Federico Guzmán Tamayo, 
el Secretario Ejecutivo 
del Sistema Nacional de 
Transparencia del Instituto 
Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información 
y Protección de Datos 
Personales (INAI), además 
del Rector de la UAN, Ignacio 
Peña González quien fue el 
anfitrión de la logística del 
foro.
Ángel Rosales, detalló el 
objetivo del evento: “Está 

Acceso a la Información 
Pública y Protección de 
Datos Personales; además de 
identificar los Lineamientos 
emitidos por el mismo y 
podrán identificar los aspectos 
fundamentales la Ley General 
de Transparencia y Acceso a 
la Información Pública, entre 
muchos otros temas que el 
personal del INAI, designado 
vendrá a desarrollar a los 
participantes  a este foro”

dirigido a Servidores Públicos 
Estatales, responsables de 
las unidades de transparencia 
y comités de información 
de los sujetos obligados, 
además de nosotros, los 
propios comisionados en un 
ejercicio de congruencia y 
actualización en la materia. 
Con esto, los participantes, 
conocerán los antecedentes 
que dan paso a la creación 
e instalación del Sistema 
Nacional de Transparencia, 

para alimentar el árbol de forma 
independiente los primeros 
seis meses y poder asegurar la 
supervivencia de la planta sin 
necesidad de riego en zonas 
con suelo degradado y árido.
Con este dispositivo, el agua 
es transportada directamente 
a las raíces de la planta por 

medio de unas mechas de 
fibra y,  en un promedio de tres 
años, el “capullo”  se degrada 
completamente convirtiéndose 
en sustrato orgánico que no 
causa impacto en la naturaleza. 
Su interior está recubierto por 
una cera natural que le da 
impermeabilidad y mantiene 

el agua durante períodos 
prolongados de sequía.
Durante la demostración que 
fue parte del taller “Ecotecnia 
de captación de agua de 
lluvia, realización de módulos 
demostrativos de cocoons y 
reforestación”, participaron 40 
personas entre alumnos del 
Instituto Tecnológico y personal 
de la CONAFOR.
El Gerente de la CONAFOR 
en Nayarit, Pedro Tello García, 
informó que no es la primera vez 
que se establece este tipo de 
tecnología traída directamente 
de Holanda en Nayarit, el primer 
módulo se construyó en el ejido 
Zapotanito de Santa María del 
Oro, durante la Reforestación 
de Un Nuevo Bosque.
“con este método podemos 
reforestar en cualquier época 
del año garantizando la 
sobrevivencia de la planta 
en un 90 por ciento” aseguro 
Pedro Tello García.
La CONAFOR en Nayarit 
ya  prepara  próx imos 
establecimientos de cocoons 
en zonas con ecosistemas 
boscosos, de matorrales o 
semidesérticos del estado. 
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200 estudiantes se 
benefician con las becas 

institucionales 

La UAN fomenta cultura 
de transparencia 

Se compromete Patronato a continuar 
gestionando para obtener mayores 
recursos que puedan impactar en un 
incremento en el número de beneficiados: 
Humberto Haro
Se realizó la entrega de becas 
institucionales del segundo dictamen a 
200 estudiantes en los diferentes rubros; 
alto rendimiento académico, deportivo, 
cultural, bajos recursos económicos y 
patronato excelencia, el acto se llevó 
a cabo en el auditorio de la Unidad 
Académica de Contaduría y Administración 
(UACyA), de la Universidad Autónoma 
de Nayarit (UAN).
Jorge Ignacio Peña González, rector de la 
UAN destacó, que esta entrega de becas, 
es con la finalidad de buscar contribuir 
con los alumnos para que continúen 
sus estudios de nivel superior, que se 
convierte en un ingreso fundamental 
para muchos jóvenes en la búsqueda 
de su desarrollo académico. Mencionó 
que con el apoyo de las autoridades 
universitarias se coadyuvará en la 
mejora y beneficio de los alumnos que 
ingresan a esta casa magna.
Señaló, que es imprescindible el 
compromiso que adquieren los estudiantes 
al ingresar a la máxima casa de estudios; 
agradeció a Guadalupe Humberto 
Haro Carlos, presidente del Patronado 
Administrador del 12 por ciento destinado a 
la UAN y a Ángel Aldrete Lamas, presidente 
de la Federación de Estudiantes de la 
UAN, (FEUAN), por ser los gestores y 
encargados de buscar los recursos para 
tan importante labor.
“Honor a quién honor merece, estas 
becas son un estímulo a la constancia 
y el privilegio de ser universitarios 
destacados, aprovechen este esfuerzo 
que realiza la sociedad nayarita, a 

través de los eventos realizados por la 
Federación de Estudiantes, y el pago 
del impuesto recaudado por el 12 por 
ciento; disfruten su escuela y continúen 
fortaleciendo a la Universidad como 
hasta hoy”, así lo puntualizó, Ignacio 
peña González.
Por su parte, Guadalupe Humberto Haro 
Carlos subrayó, que esta gestoría es en 
beneficio de los estudiantes, quienes son 
doblemente favorecidos; en primera, por 
formar parte de la institución y en segunda, 
por tener la oportunidad de recibir estas 
becas. Dijo, que “los jóvenes son quienes 
forman parte de esta Universidad y el 
compromiso como patronato es, apoyar 
para que sus sueños se cumplan y que 
continúen con sus estudios, por ello, se 
continuará gestionando para obtener 
mayores recursos que puedan impactar 
en un incremento en el número de 
beneficiados por este tipo de apoyos”, 
puntualizó, Humberto Haro Carlos.
Ángel Aldrete Lamas expresó, que la 
Universidad es la única institución al 100 
por ciento en pago de becas, gracias al 
apoyo y gestión del Patronato de la UAN, 
a políticos, empresarios, universitarios, 
docentes y egresados, se lograron 
recaudaron 517 mil pesos, monto que 
fue duplicado por parte del Patronato.
“Este evento ha sido histórico, 200 
estudiantes universitarios son los 
beneficiados, esta beca tú te la ganaste 
con tu esfuerzo y dedicación, aprovéchala, 
seguro estoy que la Federación de 
Estudiantes continuará trabajando y 
apoyando para que tengan oportunidad 
de continuar con sus estudios, como 
federación nuestro compromiso es 
continuar atacando la deserción escolar 
por falta de recurso”, así lo detalló Ángel 
Aldrete Lamas.

“Hay un compromiso firme de la 
Universidad Autónoma de Nayarit (UAN) 
por transparentar el ejercicio público de 
la actividad, no solamente en cuestiones 
de dinero, sino de la propia función 
académica, es la segunda vez que visito 
Nayarit en este mismo año y me parece 
que esas son señales del compromiso 
con la trasparencia”, expresó Federico 
Guzmán Tamayo, secretario ejecutivo 
del Sistema Nacional de Transparencia 
del Instituto Nacional de Trasparencia, 
Acceso a la Información y Protección de 
Datos Personales (INAI), en entrevista 
para Divulgación y Prensa de la UAN.
El Secretario Ejecutivo comentó, que 
las universidades se han considerado 
sujetos obligados a transparentar el 
ejercicio de la función pública, como 
de los propios recursos públicos que 
reciben, prácticamente desde que 
nacen ciertas leyes locales a principios 
del 2004; añadió, que la diferencia 
hoy, es que con la reforma del 2004 
y con la reforma de la Ley General 
de Trasparencia queda claro que las 
universidades son sujetos obligados, 
no solamente indirectos, sino directos, 
inclusive frente a los órganos garantes 
locales y el INAI.
Explicó: “esto cambia mucho el dilema 
sobre la transparencia, de manera 
particular las universidades públicas 
no solo deben contestar solicitudes 
de información, sino que también en 
sus portales de transparencia deben 
tener de manera activa la información 
disponible a todo el público, con o sin 
solicitud; temas como las becas, el 
ejercicio del presupuesto, la plantilla 
de profesores, las asignación de cómo 
llegan a ser académicos en las propias 
universidades, y temas de esa naturaleza, 

que me parece que es una dimensión 
enorme con la reforma constitucional 
y legal en materia de transparencia”.
En este sentido subrayó, que la tarea 
fundamental de la UAN, así como de 
todos los sujetos obligados actualmente 
es entender que existe un nuevo 
paradigma en materia de transparencia 
y derecho de acceso a la información; 
“cuál es el paradigma, hemos de 
cambiar el chip el día de mañana de 
la solicitud y acceso de información, 
a poner disponible la mayor cantidad 
de información posible, no solo la que 
indica la ley, yo espero que en algunos 
años construyamos lo que se llama el 
google de la transparencia”, detalló.
Por lo anterior, Guzmán Tamayo felicitó 
a la máxima casa de estudios nayarita 
y reconoció el esfuerzo del rector Jorge 
Ignacio Peña González por fomentar 
la cultura de la transparencia; “sé que 
aquí en la UAN se imparte una materia 
sobre transparencia, que importante 
porque no en todas las instituciones 
se hace; la transparencia, acceso a la 
información y protección de datos tendrá 
que ser una asignatura obligatoria y 
la semilla debe sembrarse desde las 
primarias”, resaltó.
Para concluir Federico Guzmán dijo, que 
los ciudadanos, con las solicitudes de 
información, son quienes han construido 
cada vez más el tema de transparencia y 
acceso a la información; por ello, el INAI 
destaca la participación de la Universidad 
en la Jornada de Sensibilización en 
Materia de Transparencia, ya que es 
un lugar neutral desde una perspectiva 
de ámbitos ajenos al tema partidista, lo 
que sin duda la convierte en un espacio 
propicio para generar temas de discusión 
de dicha naturaleza.

Inauguran en la UAN exposición 
pictórica y escultórica 

Presentaron exposición pictórica y 
escultórica, titulada “Desde el mar, lagunas, 
manglares y jejenes”, obras realizadas 
por los hermanos, José Octavio Gutiérrez 
Rodríguez y Rafael Gutiérrez Rodríguez, 
en homenaje a Rafael Gutiérrez Villaseñor, 
padre de ambos artistas nayaritas, en 
la biblioteca magna de la Universidad 
Autónoma de Nayarit (UAN).
Rigoberto Deras Morales, coordinador de 
la Secretaría de Servicios Académicos 
de la UAN, en representación de Gabriel 
Eduardo Núñez Rodríguez, Secretario 
de Servicios Académicos de la UAN, 
al inaugurar la exposición, felicitó a los 

autores de las obras, por su sensibilidad 
y encontrar en la pintura una forma de 
expresar sus sentimientos.
Enfatizó, que el arte contribuye a ser 
mejores personas, además, se logra 
plasmar felicidad y alegría, la cual permite 
ser humanos más integrales. “En estos 
espacios, no solo encontrarán libros, sino 
una alta gama de expresiones culturales, 
los invitamos a que sigan realizando 
este tipo de actividades, no solo para 
la comunidad universitaria, sino también 
para el público en general”, puntualizó 
Rigoberto Deras Morales.
Por su parte, Mario Jáuregui Gutiérrez, 

responsable de la Dirección de Desarrollo 
Bibliotecario de la UAN, en su mensaje 
resaltó, que la Universidad se ha 
distinguido por ser un espacio plural, 
no solamente para generación de 
conocimiento, sino también para la 
demostración de expresiones, culturales 
y artísticas.
“Las bellas artes son un punto esencial 
para la función sustantiva de la institución, 
quiero agradecer a todos por su presencia, 
a los artistas por presentarnos este 
homenaje en honor a su padre, la 
Universidad se siente honrada por su 
presencia, las bellas artes son un punto 
esencial para que se logre este objetivo”, 
destacó, Mario Jáuregui Gutiérrez.
José Octavio Gutiérrez Rodríguez y Rafael 
Gutiérrez Rodríguez, agradecieron por 

esta oportunidad de poder compartir su 
expresión artística con la comunidad 
universitaria y el público en general, 
además, de convertir este evento en un 
homenaje a su padre, quien les transmitió 
la sensibilidad y el amor por la pintura, 
el arte y la naturaleza desde la niñez.
Los hermanos Gutiérrez Rodríguez, han 
desarrollado la habilidad, capacidad 
y creación artística para trabajar con 
diversos materiales, mismo que heredaron 
el don de su padre, emergido como artista 
profesional, sus piezas son realizadas 
con material de madera, barro, bronce, 
oleo, esmalte y acrílico.
Posterior a la inauguración, se les hizo 
entrega de reconocimientos a los artistas, 
así como también, el tradicional corte 
del listón.
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El RR no desestima la posibilidad de 
que convergencia vaya solo en el 2017

El cuerpo sin vida fue arrastrado por la corriente 6 kilómetros

las comunidades y lo que nosotros 
sabemos hacer Chema, labor 
social aquí en el municipio”.
2017 Rodrigo Ramírez, se 
habla que vas a contender 
por la presidencia municipal 
por Santiago, también se dice 
que tienes segura una curul 
plurinominal en el Congreso, pero 
dime tu verdad RR. “La verdad 
es la que el pueblo decida pienso 
que en el momento será la gente 
la que va a decidir, el camino 
que va a tomar Rodrigo, si va a 
buscar la alcaldía o una diputación 
ya eso va a ser un poquito más 
cerca de los acontecimientos, de 
los tiempos electorales, ahorita 
lo que estamos haciendo es 
un trabajo, y afortunadamente 

sigue habiendo respuesta hay 
trabajo cada día más fortalecido 
en todos los ejidos y ahora si en 
los 3 distritos, no como antes que 
nada más nos concretábamos 
al distrito 10, hoy ya estamos 
en la zona serrana, en la zona 
de las Haciendas en Santiago, 
en Villa Hidalgo y pues ya se 
ha notado un trabajo más de 
Rodrigo Ramírez Mojarro”.
¿Convergencia irá en alianza en el 
2017, o ira solo Rodrigo? “Ahorita 
Chema, se está trabajando en 
hacer estructura, solo yo creo 
que no se está aferrado a la 
alianza, luego que existe la 
probabilidad de que no haya 
alianza ya vez que los factores 
de unidad para conjuntar los 

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Entrevistado 
el delegado de Convergencia en 
la entidad Cora, Rodrigo Ramírez 
Mojarro, en las inmediaciones 
del Estadio Revolución en torno 
a las elecciones del 2017 dijo 
que, “En este momento venimos 
organizando lo que vienen siendo 
los comités municipales dentro del 
estado, ya tenemos 18 municipios 
conformados y trabajando.
Nos estamos organizando cada 
vez más para el próximo proceso 
electoral del 2017 pero también 
sin desatender Santiago, luego 
que por las tardes o noches 
me reúno con los amigos, los 
domingos visitando los campos 
deportivos, pintando iglesias en 

3 o 4 partidos que pudieran ir, 
al final se deshacen por unas 
decisiones que no cuadran en 
algunos de los partidos, pero no 
estamos cerrados, yo considero 
que se puede abrir el proceso de 
la alianza, luego que la meta es 
buscar un mejor Nayarit porque 
a la fecha no se ve nada claro”.
Se te ha visto con Antonio 
Echevarría Jr. Pero también 
con Polo Domínguez, y con el 
maestro Castellón Fonseca, pero 
en este momento parece ser que 
se encuentran divididos… “Fíjate 
que nosotros estamos viendo la 
probabilidad de ver el proceso de 
una forma de no involucrarnos 
con ningún candidato, yo creo 
que ellos van a tener la capacidad 

de ponerse de acuerdo, sin 
necesidad de que se enfrente 
la ciudadanía acá abajo, ellos 
sentaditos en una mesa de 
dialogo van a decidir quién va, 
no van los dos, yo creo que nada 
más debe de ir uno de ellos si en 
verdad se quiere un cambio y si 
se quiere ganar, entonces el RR 
no se inclina a nadie y veremos 
en su momento si hay alianza 
apoyar al que quede, y si no hay 
alianza a sacar a nuestro propio 
candidato”. Explicó finalmente el 
vecino de la colonia CTM Rodrigo 
Ramírez Mojarro, ampliamente 
conocido como el RR.

aproximadamente a las 11 de la 
mañana, muerto por inmersión 
prolongada –ahogado pues- 
en la compuerta del canal de 
irrigación que se encuentra 
poco antes de llegar al sifón que 
cruza la carretera Papalote-Villa 
Hidalgo, a pocos metros de 
llegar a este poblado último. La 
desaparición de don Juventino 
Zepeda,  la reportaron sus 
familiares el pasado lunes a 
las 9:30 de la noche, luego que 
unos vecinos del poblado de San 
Isidro reportaron el hallazgo de 
una bicicleta en el interior del  
canal que se localiza frente al 

mencionado poblado, siendo 
desde ese momento en el que 
decenas de vecinos comenzaron 
a patrullar el canal con la ilusión 
de encontrar al ahora occiso 
con vida, sin embargo explicó 
el director de protección civil, 
“dadas las condiciones del 
tiempo decidimos suspender la 
búsqueda aproximadamente a las 
2 de la madrugada, sin embargo 
al día siguiente desde temprana 
hora reiniciamos la búsqueda”. 
Yo tenía la esperanza, dijo el 
funcionario de protección civil, 
de encontrar el cuerpo pegado 
al sifón del poblado del Corte, 

ya que en ocasiones anteriores 
ahí hemos hallado los cuerpos 
de otras personas que corrieron 
con la misma suerte, siendo en 
el sifón que cruza la carretera 
de Villa hidalgo donde vimos 
el cuerpo sin vida de Zepeda 
Torres flotando sin huellas de 
signos vitales.
Una vez localizado el cuerpo nos 
dimos a la tarea de resguardar el 
área, a la vez que dábamos aviso 
al agente del ministerio público 
para que diera fé de los hechos 
y ordenara el levantamiento del 
cuerpo, del cual se hiso cargo 
una agencia funeraria de la 

calle Zaragoza de esta ciudad 
de Santiago, mencionando el 
funcionario que las probables 
causas de la muerte de Juventino 
Zepeda Torres esta pudo haber 
sido derivada por la ingesta de 
bebidas alcohólicas ya que los 
mismos familiares dijeron a la 
hora de levantar nosotros el 
acta correspondiente dijeron 
que Juventino era bebedor 
consuetudinario, sin embargo 
la realidad al final de cuentas 
la dará a conocer el personal 
del servicio médico forense a la 
hora de realizar la necropsia de 
ley. Concluyó Ramón Alcantar.
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Que Polo y Toñito se reúnan en una mesa de diálogo, para sacar a quien irá a la 
cabeza de la alianza si se quiere derrotar al PRI, afirma Rodrigo Ramírez.

Por José María Castañeda
Sant iago  I xcu in t l a . -  La 
desaparición del sexagenario 
Juventino Zepeda Torres de 68 
años de edad, quien era vecino 
de la colonia identificada como 
“Cartolandia” del poblado de 
la Presa, ocasionó una gran 
movilización por parte de vecinos 
del poblado de la Presa y San 
Isidro, además de elementos de 
la secretaria de seguridad pública 
y personal de protección civil 
al mando de Ramón Alcantar.
D e s a f o r t u n a d a m e n t e  e l 
desdichado personaje fue 
localizado hasta ayer martes 

*Localizan el cuerpo sin vida de Juventino Zepeda Torres ahogado en el canal de irrigación cercano a Villa Hidalgo


